



## SE AGUDIZA EL CONFLICTO EN LA SERENA Y COQUIMBO

# INCIDENTES POR AMBULANTES MARCAN VIOLENTA JORNADA

Con dos detenidos y funcionarios municipales agredidos -uno de ellos con lesiones de consideración- terminaron las fiscalizaciones realizadas ayer en la conurbación, ante la mayor presencia de comerciantes ilegales de cara a Navidad. Alcalde pide más acción de Carabineros y la institución anuncia mayor despliegue.

6

DE 11 QUE ESTABAN SIN CONCRETAR

SON CUATRO LOS JARDINES INFANTILES PENDIENTES 8

REEMPLAZARÁ AL PILAR SOLIDARIO

LOS DETALLES DE LA PENSIÓN GARANTIZADA UNIVERSAL 14



"FUE TERRIBLE, NO NOS QUEDÓ NADA"

EL DRAMA DE LAS FAMILIAS AFECTADAS POR INCENDIO EN TIERRAS BLANCAS 4 y 5

LAUTARO CARMONA



IZKIA SICHES, JEFA DE CAMPAÑA DE GABRIEL BORIC

"QUEREMOS CAMBIAR LA FORMA DE GOBERNAR CHILE Y AVANZAR A UN MODELO REGIONALISTA"

7

FALLIDA CONDENA POR FEMICIDIO

YULISA CERDA: LOS SIGUIENTES PASOS DE UN CASO QUE VUELVE A PONER EN JAQUE AL SISTEMA

11

POR MEJORÍA EN INDICADORES DE COVID-19

# Vicuña, Illapel y Los Vilos avanzan en el Paso a Paso

Equipo El Día / La Serena

 @eldia\_cl

En un nuevo balance sanitario en relación a la situación local del coronavirus, el seremi (S) de Salud, Roberto Villalobos, informó sobre nuevos cambios a nivel regional en relación al Plan Paso a Paso.

“A partir del próximo sábado 11 de diciembre a las 05:00 horas, las comunas de Vicuña e Illapel avanzarán a Paso 4 de Apertura Inicial y Los Vilos hará lo mismo, pero a Paso 3 de Preparación”, señaló el la autoridad sanitaria.

En este sentido, Villalobos agregó que, “en relación a los indicadores epidemiológicos, las comunas antes mencionadas han evolucionado de manera favorable en las últimas dos semanas, disminuyendo su tasa de casos nuevos en un 35% en Vicuña,

**Desde la madrugada del sábado, las dos primeras estarán en Apertura Inicial, mientras que la comuna vileña pasará a Preparación. En el balance sanitario se informaron 3 muertes y 106 casos nuevos.**

en un 48% en Illapel y en un 55% en Los Vilos”.

“Debemos seguir siendo responsables. Depende de todas y todos evitar la propagación del virus y que esto implique nuevos retrocesos en el Plan Paso a Paso. Por esta razón, es fundamental evitar las aglomeraciones, mantener las medidas sanitarias preventivas, testearse de manera periódica y completar los esquemas



CEDIDA

A la fecha se han detectado 53.716 casos nuevos de covid-19 en la Región de Coquimbo.

## REPORTE CORONAVIRUS

Región de Coquimbo

CASOS NUEVOS	106
CASOS TOTALES	53.715
CASOS ACTIVOS	479
TOTAL FALLECIDOS	1.069

de vacunación”, agregó el seremi (S) Villalobos.

## BALANCE SANITARIO

Este jueves la Seremi de Salud Coquimbo confirmó tres personas fallecidas y 106 casos nuevos de

covid-19 en la zona.

Los decesos corresponden a dos pacientes de Coquimbo y 1 de Los Vilos, quienes perdieron la vida a causa de las complicaciones derivadas de la enfermedad.

En relación a los contagios, estos corresponden a las comunas de Coquimbo (49), La Serena (24), Ovalle (8), Los Vilos (7), Illapel (3), Punitaqui (3), Andacollo (2), Vicuña (1), Canela (1) y Combarbalá (1). El resto son 2 de otras regiones del país y 2 sin notificación al sistema Epivigila.

De esta forma, la región alcanza un total de 53.715 casos acumulados desde el inicio de la pandemia. De ellos, 479 se mantienen activos a la fecha.

## BREVES



CEDIDA

### Expo Caprina permite posicionar a productores en el mercado gourmet

Con la finalidad de generar espacios para venta de alimentos elaborados por productores de la zona y, a la vez, brindarles la posibilidad de ampliar sus conocimientos en el área, el municipio de La Serena en conjunto con el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap), organizaron la Expo Caprina 2021. Iniciativa que acoge a diversos productores locales hasta hoy 10 de diciembre en la Plaza de Armas de La Serena. La instancia, es la culminación de un proceso de capacitación que llevaron adelante 12 productores del Programa Prodesal-Padis, a través del curso “Elaboración de quesos de cabras de calidad, inocuos y gourmet”, realizado por Claudia Torres, agrónoma de la Universidad de Chile, junto a la colaboración de la Escuela de Gastronomía de Inacap.

### Condenan a penas de presidio efectivo a autores de robo con intimidación

El Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de La Serena condenó a Bayron Jélvez Casanova y Bastián Arias Agüero a las penas efectivas de 8 años y 3 años y un día de presidio, en calidad de autores de los delitos consumados de robo con intimidación y receptación de vehículo motorizado, respectivamente. Ilícitos perpetrados en diciembre del año pasado en Coquimbo tras el robo de un camión de Chile tabacos.

Los sujetos fueron detenidos por personal de carabineros en la quebrada Las Rozas y quebrada la Batea, sector la Herradura.

En fallo unánime, el tribunal aplicó además, a Jélvez y Arias las accesorias legales de inhabilitación absoluta perpetua para cargos y oficios públicos y derechos políticos y la inhabilitación absoluta para profesiones titulares mientras duren las condenas, y el pago de sendas multas de 5 UTM.

En tanto, Juan Márquez Varela deberá purgar 5 años y un día de presidio como autor de un delito de robo con intimidación; y 3 años y un día de presidio como autor del delito de receptación de vehículo motorizado.

### Concejo Municipal de Coquimbo aprueba presupuesto para el 2022

El Concejo Municipal de Coquimbo aprobó ayer el presupuesto municipal de más \$ 68 mil millones para el año presupuestario 2022.

Entre los aspectos centrales de este presupuesto y atendiendo la deuda municipal que asciende a los 40 mil millones de pesos, es que se mantiene la misma línea del plan de austeridad, que reduce el gasto en prestaciones de servicios (disminución de gastos en personal).

Además, se considera la reducción de gasto en el arriendo de inmuebles pues al entregarse el nuevo edificio consistorial el ahorro será de \$ 150 millones. Para el año 2022 se considera una menor flota vehicular que significará un ahorro a las arcas municipales de \$ 308 millones.

Lo mismo ocurrirá con la reducción de 900 a 600 millones de pesos del presupuesto para la tradicional Pampilla de Coquimbo.



CEDIDA

OPINIÓN

## Cuando la vida electoral te pide decisiones

Carlos Schneider Yañez  
Odontólogo y Magíster en Gestión en Salud  
Universidad de Chile. M.B.A. Tulane  
University (USA)

En una elección presidencial tan movida, inefable a veces y cambiante, las decisiones se mueven como un péndulo. Cuando piensas que está todo resuelto, surgen distintas dinámicas, que tienen que ver con los programas de gobierno, la letra chica, que se esconde y las distintas alianzas que repercuten favorablemente, pero también actúan como el abrazo del oso.

Tiempos aquellos, dirán algunos, cuando el mapa electoral estaba regido por la inamovilidad y los votantes eran detectados fácilmente por el voto obligatorio, sin mencionar el sistema binominal: una cocina perfecta.

Sin embargo, el voto voluntario, nuevas fuerzas de votantes, fin a un Congreso binominal, la paridad de género que tanta justicia le ha hecho a las mujeres por tener una activa participación política, sin mencionar una erupción social que se cernía sobre el país y que se manifestó como un grito ahogado; han entregado un nuevo naípe al sistema político. Lo que antes era una apuesta casi segura, ahora se transformó en un crucigrama.

El votante también se ve con una amplia gama de alternativas y fisonomías. Los medios de comunicación entregan un océano de información, las redes sociales han sido utilizadas por los candidatos para mostrar humor con contenido en Tik Tok, réplicas que sacan ronchas en Twitter, videos en YouTube. Se ha tejido una red casi infinita, donde la palabra, las emociones y el lenguaje no verbal juegan un papel crucial.

La arremetida es bastante demandante, se suman nuevos socios, camaraderías resucitadas, asesores de renombre y la balanza pareciera estar en el medio. Algunos miran con lupa los programas de gobierno, otros escarban detalles en el anuario del colegio, apelan a la coherencia, a la fuerza de los valores, a una imagen de estadista, a las relaciones internacionales, en fin, al currículum de los postulantes a esta épica segunda vuelta presidencial.

Los indecisos son los reyes, a ellos van dirigidos los argumentos y las imágenes subliminales. Ya no queda nada, es necesario tomar una decisión y aunque algunos protagonistas dejen en claro su voto nulo o blanco, la ciudadanía debe tomar una decisión.

EDITORIAL

## Tensión y violencia

**Fiscalizaciones al comercio ambulante en La Serena y Coquimbo terminaron de una manera lamentable, con agresión a funcionarios. Pongamos freno a esta situación y no sigamos avalando a quienes no tienen respeto por nadie.**

Este jueves nuevamente fuimos testigos de cómo la violencia en torno al comercio ilegal ha aumentado a niveles lamentables. Ayer, tanto en La Serena como en Coquimbo se registraron graves incidentes, que terminaron incluso con funcionarios municipales lesionados.

La forma de actuar de muchas de estas personas, ha llevado a las autoridades en oportunidad a hablar de "mafias" que se toman el sector céntrico, lo que ha sido una problemática constante, ante la cual no hay solución. Claro, los esfuerzos que puedan hacer los equipos municipales se ven sobrepasados, transformándose en situaciones de orden público.

En este contexto, uno de los principales requerimientos de los ediles es mayor presencia y acción policial en torno a estos hechos. Resulta increíble la violencia con que muchas de las personas involucradas pueden actuar y preocupa que algunos de ellos cuentan con antecedentes policiales.

Sin duda, se trata de una problemática de largo

aliento, pero también muy compleja, ya que en el comercio callejero se entrecruzan diversas realidades. Están quienes han encontrado en este mundo el sustento, sobre todo en tiempos de crisis, a quienes la municipalidad ha buscado apoyar y ha incentivado a regularizarse, pero hay otros que se muestran decididos a no dejar las calles, reaccionando de la peor manera cuando son fiscalizados.

Lo concreto es que con el pasar de los años sigue siendo un asunto sin resolver y que necesita de una solución urgente. No podemos permitir que grupos de personas se sientan por sobre la ley y agredan a funcionarios municipales y policiales, generando problemas a la ciudad.

Por otro lado, el llamado es a la comunidad, para que no avale este tipo de hechos al comprar en el comercio ilegal. Se necesita del compromiso de todos para atacar este fenómeno. No esperemos una desgracia y no dejemos que la violencia siga aumentando.

CARTA

## Día Mundial del Emprendimiento Femenino

Felipe Nannig,  
CEO de Finmas

El Minecon y Cadem presentaron recientemente los resultados de los estudios 'Emprendimiento Femenino en Tiempos de Pandemia' y 'Radiografía del emprendimiento femenino' en el marco del Día Mundial del Emprendimiento Femenino, a más de 1600 mujeres

de todas las regiones del país de entre 25 y 55 años, arrojando que el 86% de las ellas cree que en el futuro habrá más emprendedoras.

Sabemos que el camino de formar un negocio o empresa propia es largo y complejo, y que una de las principales trabas con que se encuentran en los primeros años es la falta de liquidez. Pese a que se han hecho esfuerzos por parte del Gobierno, por ejemplo, a través del crédito Fogape, fueron muchas las emprendedoras y emprendedores que quedaron fuera de esta ayuda debido a los requisitos que ésta impuso.

Creemos firmemente que hoy las pymes y el emprendimiento deben ser ejes centrales en el programa del futuro mandatario

del país y restar impedimentos para sus desempeños, y, al mismo tiempo, el sector privado debe asumir desde ya la importancia de proteger a sus proveedores y proveedoras, para ser un real aporte al ecosistema nacional y colaborar con su crecimiento hacia los años que vienen. Si algo hemos aprendido de la pandemia, y la naturaleza desde sus inicios, es que todos nos necesitamos para subsistir. Por eso, y más allá de cuántos emprendimientos se sumen a la lista, lo importante es cuántos de ellos logran sobrevivir en el tiempo, lo que depende casi en un 100% de entregarles condiciones justas de financiamiento y menos barreras que frenen su competitividad.



Miembro  
Asociación  
Nacional de  
la Prensa  
A.G.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944

PROPIETARIO:  
ANTONIO PUGA S.A.  
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
FRANCISCO PUGA MEDINA  
EDITORA GENERAL:  
LUCÍA DÍAZ GALVEZ  
EDITOR FOTOGRAFICO:  
LAUTARO CARMONA GUERRERO

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.  
MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400  
GERENCIA Fono (51) 2 200410  
CIRCULACION Brasil 431.  
Fono: (51) 2 200400. La Serena  
PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410  
SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO

Centro Impresor El Día Barrio Industrial,  
Calle Nueva Dos 1240.  
Fono (51) 2 200400

OVALLE

Miguel Aguirre 109.  
Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-  
Horario de atención lunes a viernes  
de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.  
Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

## IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO SOBRE LOS RECURSOS HÍDRICOS



Por  
**GABRIEL MANCILLA ESCOBAR**

Director Ejecutivo, CAZALAC y miembro del Comité Técnico Científico del Agua

El último y comentado reporte del IPCC ha reafirmado que el cambio climático es una realidad irrefutable. Un proceso que partió con la Revolución Industrial, al alero de una definición de progreso que privilegió la economía y el capital, pero que obvió la salud del planeta y, muchas veces, las necesidades básicas de las comunidades humanas. Comparado con la época previa a la Revolución Industrial, el planeta tiene hoy una temperatura promedio que aumentó entre 1,2°C y 1,4°C, y hacia fines de siglo superará con holgura los 2°C si no hay un cambio muy drástico en las emisiones de gases de efecto invernadero.

La forma en que este proceso afecta a los recursos hídricos es variada e impacta preferentemente a la disponibilidad de agua. Por ejemplo, en La Serena, el registro de olas de calor en verano se incrementó desde cerca de 2 eventos anuales para el período entre 1981 y 2010, a casi 3 eventos por año en el período 2010-2017. Esto se hace más evidente en Santiago, Curicó y Temuco, en que, entre los mismos períodos, pasaron de 1 a 4; 2 a 4; y 2 a 4 olas de calor veraniegas, respectivamente. Un evento de ola de calor implica al menos 3 días seguidos con temperaturas máximas superiores al percentil 95 de las temperaturas máximas registradas en el período. Esto hace que la demanda evapotranspirativa de agua por parte de vegetación natural y cultivos se incremente significativamente. En menor medida, pero más permanente, el incremento global de la temperatura promedio registrada (1,2 - 1,4°C) ya genera una mayor demanda por evapotranspiración. Sin embargo, también repercute sobre la elevación de la isoterma cero, de tal manera que las precipitaciones en forma de nieve son cada vez menos frecuentes y a mayor altitud. Esto último afecta en forma dramática a los flujos ribereños de primavera y verano, pero también redundando en que los embalses no repunten su nivel.

Adicionalmente, vemos que el cambio climático ha exacerbado la frecuencia e intensidad de las sequías en Chile. La megasequía que afecta a la zona central del país ha superado todos los precedentes y afecta de manera directa la disponibilidad de agua. Esto conlleva varias consecuencias, porque la alta demanda hídrica de la agricultura y en menor medida del sector industrial y sanitario, hace que se supla la carencia de aguas superficiales extrayendo desde fuentes subterráneas, con claras evidencias de no respetar las tasas de recarga. Sin embargo, más allá de las sequías, las proyecciones de los efectos del cambio climático auguran una reducción de las precipitaciones promedio de entre 10 a 40% en Chile hacia el año 2050.

Un último efecto atribuible al cambio climático es la mayor frecuencia de eventos torrenciales, precipitaciones intensas, localizadas y de reducida duración. La elevación de la isoterma cero permite que esas precipitaciones alcancen mayor altitud y, por lo tanto, caigan en territorios con menos vegetación y menor capacidad de infiltración. Así, se producen grandes escorrentías superficiales (o avenidas), aludes y el arrastre de todo tipo de material hacia las partes bajas de las cuencas, con el consiguiente daño a infraestructura y bienes públicos y privados, además de un agua de pésima calidad.

En suma, el cambio climático tiene el potencial de afectar fuertemente la seguridad hídrica de la región, el país y el mundo entero. Los efectos que hoy estamos viendo son el inicio de un desastre mucho mayor si no logramos comprender, como sociedad, que la intensificación de este proceso depende de nuestra capacidad de modificar la comprensión y práctica de lo que llamamos desarrollo. Es también el momento de entender que las normativas y regulaciones deben adecuarse a los ciclos naturales, y no al revés, como ha sido lo usual hasta hoy.

SUS CASAS SE QUEMARON E INVESTIGAN CAUSAS

# Familias lo pierden todo tras incendio en Tierras Blancas: "quedamos con lo puesto"



LAUTARO CARMONA

Solo destrucción quedó en el espacio donde había viviendas habitadas, luego que un incendio las convirtió en cenizas junto a una panadería aledaña, en el sector de Tierras Blancas.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia\_orosales

Eran cerca de las 04:30 horas de ayer cuando las llamas comenzaron a surgir en una de las viviendas de Calle René Schneider con Valparaíso, en el sector de Tierras Blancas, comuna de Coquimbo.

Sus residentes, que a esa hora dormían, no entienden qué fue lo que sucedió ni cuál fue el origen del fuego, pero producto de que gran parte de la construcción era en madera, especialmente la tabiquería, el fuego se propagó rápidamente a las casas colindantes y a una panadería y pastelería que lleva 50 años funcionando en el sector. Su propietario, Raúl Lemus, señala que no solo perdió todo, sino que no mantenía seguros y que deberá partir de cero, ya que ve muy poco probable que los bancos le den un crédito por la edad que tiene, 75 años.

De hecho, cuenta que son cerca de 20 personas las que viven del negocio, todos familiares, hermanos, hijos, sobrinos y tíos.

Se veía acongojado por lo ocurrido, pero convencido que se levantará de las cenizas. "Hay que partir de cero", señaló a El Día, para luego hablar sobre lo que fue el negocio de su vida. "Prácticamente partí con Tierras Blancas, desde que se hizo la calle, son muchos años.

Se trata de familias de trabajo y esfuerzo que fueron sorprendidas por las llamas en horas de la madrugada. También se quemó una panadería y pastelería con 50 años de historia en el sector de calle Schneider.

**Fue terrible, perdimos todo, no nos quedó nada, se nos quemaron nuestros animalitos (mascotas), quedamos con lo puesto"**

**CAMILA ROJAS**

VIVÍA EN UNA DE LAS CASAS SINIESTRADAS

los que quedaron convertidos en un montón de latas. Así, camina por entre las cenizas, restos de palos quemados y nos lleva hasta la parte trasera de la panadería, donde también se quemaron dos vehículos y un tercero alcanzaron a rescatarlo.

"Son de una tía y una sobrina, también se quemaron antes de que se pudieran sacar. Se salvó una camioneta que sacaron, pero igual se le quemó un poco la parte de atrás", cuenta, mientras su vista se pierde entre los escombros de lo que fue por décadas su sustento.

Raúl Lemus, también lamenta que sus vecinos de años hayan perdido todo, incluso sus viviendas, mientras dice que se desconoce cómo comenzaron las llamas que destruyeron su panadería, dos casas y una tercera que sufrió daños de consideración.

Vecinos del sector señalan que a la hora en que se inició el incendio se sintieron muchos fuegos artificiales y temen que ese pudiese ser el origen del fuego, pero no tienen la certeza.

No se sabe qué pasó, porque las casas de al lado se quemaron completas", indica.

Mientras se retiraban los escombros de su negocio va mostrando parte de lo que eran los hornos donde se hacía el pan,

**SALVADOS ILESOS,  
PERO PERDIERON TODO**

En la vivienda ubicada en René Schneider N° 220, Camila Rojas Alcajaga, una de las residentes, comenta que vivía allí con su pareja, su mamá y su abuelito, de 86 años de edad, al que pudieron rescatar.

“Fue terrible, perdimos todo, no nos quedó nada, se nos quemaron nuestros animalitos (mascotas), quedamos con lo puesto”, narra, e ignora cómo se inició el fuego, señalando que “no sabemos qué pasó, solo vimos que el fuego venía de atrás, pero aún no se sabe cuál es la causa, solo alcanzamos a salir con lo que andábamos. Sacamos a mi abuelito de 86 años, pero él es autovalente, así que pudo caminar y salir, pero con lo puesto y a pie pelado”, relata Camila Rojas.

También señala que funcionarios del municipio de Coquimbo llegaron a asistirlos y que dispusieron de maquinaria para comenzar a retirar los escombros.

Residentes del sector señalaron que durante la noche y madrugada se sintieron petardos y fuegos artificiales. “Nosotros, que vivimos acá cerquita, anoche escuchamos petardos y fuegos artificiales hasta tarde, no sé si habrá caído alguno encima de las casas, pero pudo haber sido. Es triste lo que ha pasado, porque son personas de mucho esfuerzo”, contó Elisa Gutiérrez. La vecina añadió que la panadería



**Prácticamente partí con Tierras Blancas, desde que se hizo la calle, son muchos años. No se sabe qué pasó, porque las casas de al lado se quemaron completas”**

**RAÚL LEMUS**

PROPIETARIO DE LA PANADERÍA SINIESTRADA

era todo un ícono de ese sector, ya que tiene muchos años de existencia y la gran mayoría de los que tienen su edad, se criaron con ese negocio que era del barrio.

Otro de los habitantes del lugar, José Reyes, dice que conoce desde hace muchos años al propietario de la panadería, con quien dialoga con frecuencia. “Vengo habitualmente a comprar acá y es lamentable lo que ha ocurrido. Yo escuche unos petardos reventar, pensé que podían ser balazos, pero no eran”.

Por su parte, Lucía Ibáñez González, también lamentó lo ocurrido y señala conocer hace varios años a uno de los vecinos afectados con el incendio, ya que le compraba hierbas, que era a lo que se dedicaba en su casa y también en la feria. “Don Tomás trabajaba en la feria con su hija, conversábamos siempre. Él vendía hierbas medicinales y su hija ensaladas. Lo que pasó con el incendio es chocante, me enteré en la mañana por las redes sociales y todavía no puedo creer lo que ha pasado. Lo primero que hice le pregunté a su hija cómo estaba su papá y me dijo que estaba bien en la casa de su otra hija, pero igual quedó schokeado”.

**ASISTENCIA MUNICIPAL**

En cuanto se supo de las características del incendio, desde el municipio de Coquimbo concurren a prestar asistencia a las familias.

Se informó, que durante la noche hubo coordinación con Seguridad Ciudadana y Protección Civil que apoyaron el trabajo de Bomberos, Carabineros y las ambulancias, así como también se entregaron frazadas y colchones.

Una vez que fue controlado y sofocado el fuego, llegaron al lugar asistentes sociales de la delegación municipal y cuadrillas de la Dirección de Aseo y Ornato, que junto a maquinaria pesada iniciaron el retiro de los escombros que quedaron en el lugar.

Se iniciaron gestiones con institucio-

nes y organizaciones para conseguir alimentos, ropa y colchones para los afectados.

Joaquín Gatica, coordinador de las delegaciones municipales, explicó que “el Departamento de Protección Civil acudió inmediatamente al lugar entregando implementos para las personas, llámese frazadas y también colchones. Tenemos 10 personas afectadas, entre ellas 2 niños, también tenemos un adulto mayor que fue trasladado al SAPU del sector, no hay personas con lesiones y el lugar se encuentra en total control con los departamentos que corresponde, prestado la ayuda a todos los vecinos. Esta labor también fue apoyada por el Departamento de Aseo y Ornato, Seguridad Municipal y la Delegación Municipal con sus cuadrillas de aseo, además de Bomberos y Carabineros”, señaló Gatica.

El funcionario municipal sostuvo más adelante que “nosotros vamos a seguir con el acompañamiento en el lugar, tenemos asistentes sociales que nos van a generar el catastro y la retroalimentación por parte de las personas afectadas, estamos apoyando con el tema de la alimentación. También para tener resguardo vamos a hablar con el Departamento de Protección Civil por el tema de las viviendas afectadas y como lo vamos a trabajar a priori. Una vez removidos todos los escombros del lugar, vamos a seguir trabajando con las familias”, afirmó.

**UNA MAQUINITA MÓVIL PARA MÍ, PARA TI, PARA TODOS.**



HECHO EN transbank.

**Cómprala hoy en transbank.cl por solo 12 cuotas de**

**\$ 1.990**

**Monto total \$23.880 IVA incluido y despacho gratis.**

- 1 año de garantía.
- Vende en cuotas.
- Portátil.
- Seguridad y respaldo de Transbank.



Lionel Varela / Coquimbo

 @eldia\_cl

Nuevos incidentes entre inspectores municipales y vendedores ilegales se registraron ayer en las zonas céntricas de las comunas de Coquimbo y La Serena.

Las violentas agresiones dejaron como saldo dos ambulantes detenidos, uno en cada comuna, y varios inspectores agredidos, uno de ellos de consideración, siendo trasladado hasta el Cesfam Emilio Schaffhauser en la capital regional.

Claro, porque la violencia en las zonas céntricas de las comunas viene en aumento. Esto, en medio de la intensificación de las fiscalizaciones municipales para evitar que las calles sean tomadas por ambulantes, que ven la cercanía de la Navidad como una oportunidad de ofrecer sus productos.

En este contexto, ayer en medio de estas labores de inspección, los funcionarios municipales serenenses sufrieron una nueva agresión en los momentos que se encontraban decomisando algunos productos en calle Balmaceda, entre Cordovez y Prat, cuando uno de los sujetos lanzó una piedra en la cara al jefe de la unidad.

Así informó el director de Seguridad Ciudadana del Municipio de La Serena, Gonzalo Arceu, quien explicó que la pedrada, "le ocasionó una lesión, siendo trasladado al Cesfam Emilio Schaffhauser junto con otros inspectores que resultaron con lesiones de diversa consideración".

Producto de estos hechos, el autor de la agresión fue detenido por personal de Carabineros tras identificado gracias al apoyo de las cámaras de seguridad. Según la información policial, se trata de un individuo que mantiene antecedentes por infracción a la propiedad intelectual.

"El sujeto fue reconocido por la víctima y gracias al respaldo audiovisual, pudimos detenerlo con evidencia suficiente para que pasara a control de detención. Pese a esta reacción, seguiremos trabajando junto a los inspectores municipales para contribuir desde nuestro ámbito de acción, a disminuir el comercio ambulante y los riesgos sanitarios y de seguridad, que el mismo significa", indicó el comisario de la Primera Comisaría de La Serena, mayor Rodrigo Von Stillfried.

Además de ser imputado por lesiones leves, el sujeto fue formalizado por la Ley de Drogas, ya que al momento de su detención además portaba 1,3 gramos de marihuana.

## DESÓRDENES EN COQUIMBO

En la comuna de Coquimbo el escenario fue similar, siendo detenida una persona por realizar desórdenes y agredir al personal municipal.

Al respecto, David Díaz, director de Seguridad Ciudadana de Coquimbo, sostuvo que si bien los ambulantes

HECHOS OCURRIDOS EN LA SERENA Y COQUIMBO

# Dos detenidos e inspectores agredidos tras fiscalizaciones al comercio ilegal



CEDIDA

En calle Balmaceda los comerciantes ilegales agredieron violentamente al grupo de fiscalizadores municipales.

**Dos incidentes entre funcionarios municipales y vendedores ambulantes se registraron ayer en la conurbación, agudizando el conflicto de los últimos días. Alcalde Jacob pide mayor acción de Carabineros, mientras que la institución anunció el despliegue de 180 uniformados para dar mayor seguridad en días previos a Navidad.**

illegales no quieren dar a torcer su brazo, en trabajo conjunto con Carabineros se intensificarán las fiscalizaciones para lograr su control.

"El martes se les ofreció la posibilidad de trasladarse al parque O'Higgins, quedaron de responder, no obstante, por mientras piensan, se les pidió dejar el centro. No puede ser que una minoría mediante la violencia se tome el centro", señaló el funcionario municipal.

Díaz agregó que ayer en la mañana un grupo llegó con una actitud hostil, cometiendo delitos, desórdenes públicos y rompiendo el espejo de una camioneta y amenazas de muerte.

El encargado de seguridad porteño sostuvo que una persona fue detenida por estos incidentes y que otra está plenamente identificada, por lo que será detenida por Carabineros en el corto plazo.

## INTENSIFICARÁN FISCALIZACIONES

Gonzalo Arceu recalzó que la Municipalidad de La Serena continuará con los operativos de fiscalización en los días previos a Navidad. "Nosotros queremos hacer un nuevo llamado a toda la gente que por favor no les compre a estos ambulantes. Actúan de forma violenta y son agresivos. Nosotros vamos a continuar con estos operativos, no vamos a bajar los brazos", precisó.

A su vez, el alcalde Roberto Jacob aseveró que no es un hecho aislado, ya que este tipo de agresiones se han repetido ya en varias ocasiones. "No es una novedad. Lo vengo diciendo hace mucho tiempo, la agresión que sufrimos de estas personas que se hacen llamar comercio ambulante y que no son tal, son ilegales y muchos tienen prontuario policial", precisó

la autoridad comunal.

El edil recalzó que es necesario que personal policial acompañe a los inspectores municipales en esta labor policial. "De una vez por toda se tienen que poner las pilas, nosotros necesitamos carabineros que actúen durante estos operativos y siempre (...) Aquí no hay quien reprima, no hay quien haga la labor de poder sacarlos y erradicarlos, estamos mal", sentenció.

## PLAN NAVIDAD SEGURA

Consultado sobre la problemática del comercio ilegal en las calles de la conurbación, el general de Carabineros, Rodrigo Espinoza, indicó que se está abordando de forma coordinada con las municipalidades de La Serena, Coquimbo y Ovalle.

"Estamos estableciendo un servicio preventivo, de control y fiscalización. Se están cursando las infracciones y haciendo un esfuerzo por tratar de mantener un control del comercio ambulante, esto en coordinación con las municipalidades y mesas de trabajo con otros organismos como Impuestos Internos y la Seremía de Salud, para abordar de manera más integral este problema", dijo.

Espinoza señaló que a través del plan de Navidad Segura que será implementado en la zona se intensificarán los controles del comercio ambulante.

Para ello, el oficial anunció que para este plan navideño se utilizarán distintos medios logísticos que darán apoyo a los 180 carabineros que se distribuirán en los barrios comerciales de la región, identificados en 25 puntos.

A su vez, el delegado presidencial regional, Ignacio Pinto, sostuvo que se han desarrollado distintas instancias de trabajo para atender el conflicto.

"Es un problema que debemos abordar de forma integral, no es solo un tema policial, sino que involucra aspectos sociales y comerciales. Debemos reducir los espacios donde el comercio ilegal está operando. Tenemos las herramientas para ir controlando esto y debemos evitar cualquier situación de violencia que se genere durante la fiscalización", señaló Pinto.

IZKIA SICHES, JEFA DE CAMPAÑA DE GABRIEL BORIC

# “Mi llamado a es a moderar el diálogo”

Rodrigo Solís Acuña / La Serena

@eldia\_cl

Faltan sólo nueve días para el balotaje presidencial, que enfrentará a José Antonio Kast y Gabriel Boric. Y quien hace pocas semanas asumió como su jefa de campaña, la doctora Izkia Siches, ha continuado con su recorrido por el país, el que inició desde su ciudad natal, Arica.

El periplo, que junto a parte del equipo del abanderado de Apruebo Dignidad ha realizado por tierra, la llevó durante la jornada de ayer a diferentes puntos de La Serena, Coquimbo y Ovalle. En ese contexto, también conversó con “Abriendo El Día” de El Día TV sobre sus expectativas en torno a este viaje y la forma de revertir la mayoría relativa conseguida por el abanderado del Frente Social Cristiano en primera vuelta.

**-A su juicio ¿realmente es posible realizar un Gobierno más allá de los límites de Apruebo Dignidad?**

“Lo creo y por eso estamos acá. Yo no vengo de ningún partido político, sino de un espacio de construcción muy distinto, que es el Colegio Médico, en el que era necesario estar disponible para generar amplias alianzas y sentarse a la mesa con personas que no estuvieran de acuerdo con una. Considero que la gran mayoría de chilenos y chilenas espera avanzar en transformaciones, pero quiere hacerlo en paz, en libertad y tranquilidad, lo que requiere tener la capacidad de sentarse a dialogar no solamente con las coaliciones que hay en la oposición, sino también a estar disponible a cruzar el río, poniendo en el centro a las personas”.

**-¿Qué ha detectado recorriendo el norte, considerando que ahí tienen votos por conquistar en vistas de lo que ocurrió en primera vuelta?**

“Es cierto que hay una agenda que no podemos abandonar, porque hay preocupación en materia de seguridad, migración y narcotráfico, que son dolores de la ciudadanía. Es importante además hacernos cargo de otros desafíos, porque queremos cambiar la forma de gobernar nuestro país y avanzar hacia un modelo regionalista”.

**-¿Cómo se puede concretar este propósito?**

“Buscamos eliminar la figura del delegado presidencial y dar más poder a los gobernadores, aunque sabemos que no todos son del partido de nuestro candidato ni tampoco de oposición. Pero se entiende que son los y las gobernadoras las que pueden priorizar los problemas que viven las distintas regiones. No se debe esperar que las situaciones exploten, como ocurrió con el fenómeno migratorio en Iquique”.

**-La candidatura de Kast habló en su momento de la “zanja” como**

**La expresidenta del Colegio Médico instó a no seguir profundizando la polarización en el país y abogó por el diálogo. En lo programático, indicó que la propuesta de Apruebo Dignidad es cambiar la forma de gobernar el país, a través de un modelo regionalista.**



DIARIO EL DÍA

**solución, aunque se ha moderado en éste y otros temas, al virar y decidir no eliminar el Ministerio de la Mujer o no privatizar Codelco. ¿Le parece creíble?**

“Creo que todas las campañas han intentado ir modulando los mensajes, buscando mayor adhesión de las personas. Me causa algo de suspicacia, sobre todo como mujer. Por eso mi llamado a los adherentes de José Antonio Kast es a moderar el diálogo, además de los debates que tienen lugar en las redes sociales. Pero también corre para nuestros seguidores, porque se está creando un clima de polarización que le hace mal a Chile. En cuanto a mujeres y diversidades, ciertos mensajes calan en la gente y pueden terminar provocando crímenes de violencia, donde personas se sientan mucho más libres de agredir a otra que forma parte de las disidencias o que es trans, por ejemplo. No hay que promover discursos de odio”.

**-¿Considera que la decisión de que Boric no participe de Bad Boys podría distanciarlos de los electores**

**de Parisi?**

“No fue una decisión fácil. Reconocemos que se trata de un espacio de alta concurrencia para un votante que está cansado de la política. Por ende hemos intentado reforzar los mensajes que van en esa línea y que están en nuestro programa, persiguiendo la corrupción y reduciendo los altos cargos dentro del Estado. Pero hay convicciones que no podemos transgredir por un fin meramente electoral”.

**-¿Se basa en el no pago de pensiones alimenticias por parte de Franco Parisi?**

“Es una señal para las mujeres que se han tenido que hacer cargo de sus hijos, a veces sin la corresponsabilidad de sus padres, y eso es lo que no se puede validar. Fue una decisión difícil pero que yo respaldo absolutamente, por eso el desafío es reforzar mediante otras formas llegar a ese votante, mediante una nueva manera de hacer política que es regionalista, contra la corrupción y los privilegios”.

**-Habían resquemores de que pu-**

**diese haber una “encerrona” contra el candidato Boric en “Bad Boys”...**

“Hubo personas cercanas al Partido de la Gente que nos hicieron llegar algunos mensajes en esa línea, pero ese no era el motivo final, ya que sabíamos que era una plataforma muy importante para llegar al votante de Parisi. Algunos nos recomendaban ir, pero al final fue nuestro candidato quien nos señaló que no podía transgredir sus convicciones”.

**-Un concepto que se ha utilizado es “cuidar al candidato” ¿Es importante filtrar dónde y cómo exponerlo ante la opinión pública?**

“En realidad de lo que hablamos es de no sobreexplotarlo. Es importante que llegue descansado a los importantes debates que tenemos, este viernes (hoy) en la Archi y el lunes en Anatel. También debemos identificar muy claramente los encuentros regionales y esperamos que pueda viajar al norte la próxima semana. Creo que modular el discurso y la imagen también es parte de la responsabilidad de la investidura del cargo que podría asumir”.

**-Sin embargo, si Gabriel Boric llega a La Moneda va a tener una mayor presión y exposición...**

“Sin duda, pero vamos a tener un equipo, y yo me he puesto a disposición desde ya para colaborar con este proyecto desde el día 20 de diciembre”.

**-Al ser jefa de campaña ¿no supone también un alto nivel de exposición?**

“En el Colegio Médico también la tenía pero nunca me había tocado meterme ‘en el barro’ tan directamente. Ha habido acusaciones que me han afectado a mí y a mi familia, donde en redes sociales incluso se ha puesto en duda la paternidad de mi hija, asignándosela a un hermano de Gabriel Boric, lo que es de la máxima bajeza. Estos hechos contribuyen a que quienes venimos aterrizando en política nos decepcionemos”.

**-Pese a aquello, ¿la decepción no es tan grande como para desechar una carrera política?**

“Creo que buscar ser un político de carrera tampoco le hace bien al rubro. Es bueno el recambio, y por eso yo siempre he sido partidaria de limitar la reelección de los distintos cargos. Eso permite refrescar. En mi rol de jefa de campaña mi llamado es al ‘fair play’, a ganar con las ideas, con fraternidad y no seguir profundizando la polarización”.

**-¿Quiere estar en La Moneda en marzo de 2022?**

“Voy a estar disponible donde el presidente de Chile me destine, elaborando una mirada más unitaria, saliendo de las trincheras para avanzar. Espero estar cumpliendo ese rol, pero lo primero es ganar este 19 de diciembre”.

CONTRALORÍA HABÍA REVELADO 11 RECINTOS SIN CONCRETAR

# Solo cuatro jardines infantiles de Junji faltan por entrar en funcionamiento

**El ente fiscalizador había solicitado agilizar los procesos licitatorios e instancias pendientes, con el objeto de concluir las obras. Desde Junji sostienen que se ha avanzado en 25 de los 29 proyectos establecidos en el 2014 y que los atrasos se deben a problemas de las empresas constructoras, que han llevado al término anticipado de contratos.**



Uno de los jardines infantiles que falta por concretar es el de Cirujano Videla en la comuna de La Serena.

CEDIDA

complejo se registra en los jardines "Chilecito" y "Cirujano Videla" en La Serena.

"El jardín infantil de Cirujano Videla, ubicado cerca del edificio del MOP, está en estos momentos en licitación para poder terminarlo. Tuvimos más de un término anticipado de contratos, porque por diversos motivos que las empresas no lograron continuar con las obras, pero esperamos el primer semestre del 2021 esté listo", sostiene la autoridad.

Respecto al recinto educacional "Chilecito", este estaría en el trámite de término anticipado de contrato, para luego ser licitado a otra empresa, por lo que se espera tener una solución a la brevedad y dar la cobertura necesaria a los niños y niñas del lugar.

"El porcentaje de avance que tenía era de un 64% y existen algunos problemas, todavía, con la empresa que estaba a cargo", sostiene.

El director regional de Junji aclara que cuando se termina un contrato anticipado a una empresa, muchas veces se encuentran con diversas situaciones que hacen que el proyecto se eleve más de la cifra estipulado en su inicio.

"Cuando llega una nueva empresa hace un análisis de cómo se hizo la obra. Muchas veces se encuentran que las empresas anteriores se robaron las ventanas, los baños y cañerías. Se dan cuenta de que ya no alcanza la cifra o saldo que quedó para terminar la obra. Tienen muchas cosas mal hechas que tienen que botarse y levantarse de nuevo. Existe un nuevo valor y esto debe pasar al Ministerio de Desarrollo Social y se debe entregar un decreto identificatorio, como pasa con 'Chilecito', para contar con los recursos y licitar nuevamente", indicó.

Tomás González manifiesta que en la actualidad están trabajando en los proyectos de tres nuevos jardines infantiles para la región, que ya cuentan con el diseño por lo que deberían comenzar sus obras en el segundo semestre del 2022. Estos nuevos recintos beneficiarían a 230 niños y niñas de Coquimbo, Ovalle y Punitaqui.

A su vez, González destaca que pese a las situaciones planteadas por el informe de Contraloría se ha ido avanzando y entregando mayor cobertura a los menores de la Región de Coquimbo.

"Debe destacarse que los jardines infantiles no fueron abandonados por la institución, seguimos buscando nuevos recursos y licitaciones para concretarlas", finaliza el director regional de Junji.

se da cuenta de que se verificó que en el año 2020, aún no entraban en funcionamiento 11 de los 16 establecimientos contemplados para la zona, encontrándose 1 en licitación, 1 en proceso de revaluación, 5 en ejecución y 4 con recepción provisoria. Al respecto, a octubre de 2020 existían 1.056 plazas pendientes para los niños y niñas, de un total de 2.700 contempladas en el programa, lo que equivalía a un 39% de falta de disponibilidad.

En este contexto, desde el organismo contralor sostenían que era necesario

precisar que el hecho de que existan jardines que no han entrado en funcionamiento, trae como consecuencia que la necesidad pública para la cual fueron financiados no ha sido satisfecha.

Agregando que la Dirección Regional de Coquimbo de la Junji debía adoptar las medidas necesarias para agilizar los procesos licitatorios e instancias pendientes, con el objeto de concluir las obras y que los establecimientos educativos puedan entrar en funcionamiento a la brevedad.

Al respecto, desde la dirección regional de Junji, Tomás González, sostiene que desde el año 2014 son 29 los proyectos de recintos de jardines infantiles establecidos en el programa de Ampliación de Cobertura de la institución, de los cuales 25 ya se encuentran terminados.

"En el informe de Contraloría se arrastran situaciones que en la actualidad están solucionadas. Hoy son solo cuatro los jardines pendientes, entre ellos el de la localidad de Las Rojas y de Vial Recabarren en Illapel que ya se encuentra en ejecución. No son obras que están detenidas o algo por el estilo", aclara el director regional de Junji.

En cuanto a la cobertura que entregarían estos recintos, se estipula que el Jardín Infantil "Las Rojas" y "Vial Recabarren" contemplan 48 cupos cada uno; el establecimiento de Cirujano Videla en La Serena recibirá a 96 niños y "Chilecito", en Monte Patria, tendrá 48 cupos.

González reconoce que lo más

Lionel Varela Álvarez / La Serena

@eldia\_cl

Un lapidario informe había realizado la Contraloría General de la República sobre los avances de la implementación y funcionamiento de los jardines infantiles considerados en el Programa de Ampliación de Cobertura en la Junta Nacional de Jardines Infantiles, JUNJI, en la Región de Coquimbo.

En el documento de octubre de 2021,



## CONCURSO PÚBLICO

Llámesse a Concurso Público para proveer cargos de Directores de Centros de Salud de Atención Primaria de la Ilustre Municipalidad de Ovalle, conforme a lo establecido en la Ley N° 19.378 "Estatuto de Atención Primaria de Salud".

ESTABLECIMIENTOS	CARGO	HORAS DIRECTOR
Cesfam Dr. Marcos Macuada Ogalde	1	44 Horas
Cesfam Dr. Jorge Jordan Domic	1	44 Horas
Cesfam Sotaquí	1	44 Horas
Cesfam Cerrillos de Tamaya	1	44 Horas
Cesfam Fray Jorge	1	44 Horas

Las bases estarán disponibles en la página web de la I. Municipalidad de Ovalle a partir del 03 de diciembre del 2021. [www.municipalidadovalle.cl](http://www.municipalidadovalle.cl)

CLAUDIO RENTERÍA LARRONDO  
ALCALDE

## ¿FUE GOL?...

AVERÍGUALO EN

DÍA A DÍA  
**DEPORTES**

De lunes a viernes de  
**13:30 a 15:00 horas.**

www.diarioeldia.cl

LIVE [diarioeldia.cl](https://www.facebook.com/diarioeldia.cl)

EN LA COMUNA DE OVALLE

# Trabajador fallece al caer desde cuarto piso de obra en construcción

Roberto Rivas S. / Ovalle

@eldia\_cl

Una tragedia detuvo y enlutó este viernes los trabajos que se realizan en una obra de construcción de la comuna de Ovalle. Se trató de la muerte de uno de los trabajadores, quien, por razones que se investigan, cayó desde el cuarto piso de una de las estructuras que se levantan en el complejo habitacional en el sector de El Portal, específicamente en la intersección de Avenida Costanera con María Inés Corral.

El deceso de la víctima se produjo de manera instantánea, luego de caer desde una altura estimada entre 10 y 15 metros. El accidente se registró

**El hombre, de aproximadamente 54 años, cayó desde una altura cercana a los 10 metros, perdiendo la vida de manera instantánea en el lugar. La Fiscalía ordenó las indagatorias a la PDI.**

pasadas las 17.30 horas de este jueves, siendo convocados inmediatamente los equipos de emergencia, Bomberos y SAMU, quienes nada pudieron hacer ante la gravedad de las lesiones.



CEDIDA

Carabineros y trabajadores resguardan el sitio del accidente a la espera de los especialistas forenses de la PDI en la construcción en La Costanera, ayer en Ovalle.

Según información proporcionada por Carabineros, se trataría de un hombre identificado con las iniciales F.E.C.C. de 54 años aproximadamente.

Tras ser notificado del deceso, el fiscal de turno dispuso que las indagatorias del caso quedaran a cargo de la Brigada de Homicidios de la Policía

de Investigaciones (PDI), quienes deberán determinar las circunstancias de lo ocurrido.

Diario El Ovallino intentó contactar a través de su portal en Internet a la empresa responsable de la construcción, aunque hasta el cierre de esta edición no se obtuvo una respuesta.

**BMW La Serena**  
 Av. Balmaceda 1450  
 Tel. (51) 247 95 00

\* La marca BMW y sus logotipos son marcas registradas de BMW AG. Imágenes de carácter ilustrativo.

CONSUELO VALDÉS CHADWICK, MINISTRA DE CULTURAS

Oscar Rosales Cid / La Serena

 @eldia\_cl

La ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, Consuelo Valdés Chadwick, en entrevista con diario El Día, analizó la nueva institucionalidad cultural del país, pero también se refirió al Teatro Centenario, indicando que existe el compromiso de restaurarlo.

**-¿En qué pie se encuentra la cultura en Chile, cuando la pandemia ha provocado un freno de las actividades?**

“Sin lugar a dudas la pandemia ha sido un golpe inédito, inesperado y muy duro al sector cultural, por varias razones, porque ha afectado toda la cadena de la cultura. Por de pronto, su lugar de nacimiento: Los artistas, los gestores culturales, los espacios culturales y luego las audiencias de público. Toda la cadena de la cultura se ha visto tremendamente afectada, algunos eslabones más que otros, por ejemplo, todo lo que es el mundo de los espectáculos, los productores de grandes eventos, como Lollapalooza, ese solamente comprende cerca de 60 mil trabajadores. Es una pirámide, está el artista, pero están iluminadores, sonidistas, maquilladores, vestuario, seguridad. El golpe ha sido severísimo”.

**-¿Cuáles son los desafíos de la nueva institucionalidad cultural?**

“Por de pronto, instalar el ministerio. Ernesto Ottone (exministro de Cultura de Bachelet) dijo que se iba a demorar ocho años en instalarse la nueva institucionalidad, llevamos cuatro. Hemos avanzado, pero hay que seguir avanzando y eso se lo voy a encargar especialmente a mi sucesor o sucesora. Eso para mí es fundamental, porque tiene que ver con un tema de nivelación de los funcionarios, nivelar sus sueldos, contrataciones nuevas, porque el trabajo ha aumentado muchísimo. En el área patrimonio, por ejemplo, hoy día el patrimonio es un tema que llega a todas las comunidades, están todos sensibles por eso y hay mucho trabajo por hacer. Aquí en la Región de Coquimbo ni hablar, toda la infraestructura patrimonial que tienen. Eso es algo para mí que es muy importante, acelerar la instalación, sobre todo pensando en el bienestar de los funcionarios, son tres mil funcionarios más menos. Todo lo que es infraestructura cultural, el tema del patrimonio, donde hemos creado archivos, bibliotecas, hemos mejorado museos, como aquí en La Serena, el Museo Arqueológico, que es de nivel internacional. El tema de la fibra óptica, integrar tecnología”.

**-¿Qué importancia juega hoy en Chile el patrimonio material e inmaterial?**

“Crucial, la cultura es el alma de un país y lo que hacen los artistas, los gestores, los creadores, gente de cine, circos, bailarinas, artes escénicas, es justamente



LAUTARO CARMONA

## “Sí, el compromiso que hemos adquirido es apoyar la restauración del Teatro Centenario”

**La secretaria de Estado dijo que es un trabajo que se venía gestionando hace años, porque los artistas necesitan un lugar digno para desarrollar su talento, por lo que se prepara un proyecto de restauración, cualquiera sea su administrador. También se refirió a la nueva institucionalidad cultural para el país y al patrimonio material e inmaterial.**

entregar, configurar esa alma. Eso es, la cultura nos hace mejores personas, nos hace una mejor convivencia, nos hace respetar la diversidad, nos hace expandirnos en nuestras capacidades creativas, capacidad de emocionarnos. El otro día veía de Gabriela Mistral, una mujer que nos ensanchó nuestro mundo interior, eso es lo que hacen los artistas, ensancharnos, abrirnos como personas. Gabriela Mistral decía ‘los artistas son al pueblo lo que el alma es al cuerpo’, esa frase es maravillosa, creo que es la mejor definición de la importancia de la cultura. Aparte de todo lo que es la cultura y el patrimonio en el tema del desarrollo humano, pero el turismo, la gastronomía también es patrimonio. El patrimonio es algo vivo, no es algo muerto”.

**-La Serena tiene la segunda zo-**

**na típica más grande del país, sin embargo, poco se puede hacer en materia de conservación, menos cuando el Consejo de Monumentos Nacionales se ha transformado casi en una traba, ¿Por qué no se otorga más independencia a los consejos regionales?**

“Ingresó al Congreso lo que corresponde a la nueva Ley de Monumentos Nacionales, porque la ley que hay es casi del período paleozoico y en algunos de sus articulados se le entregan muchas atribuciones a los consejos regionales. Romper con el centralismo, que las decisiones se tomen en las regiones. Conversaba con el seremi (de Cultura, Francisco Varas), el año 70 existían muy pocas escuelas de arqueología, muy pocas escuelas de arquitectura patrimonial y eso hoy es

distinto, hay una capacidad académica instalada a lo largo de todo el país, con arqueólogos, antropólogos, arquitectos, restauradores, que tienen todas las capacidades, todas las habilidades para asumir esos roles. Eso está en el proyecto de la ley y yo en eso soy muy regionalista y he insistido muchísimo en delegar, en entregar responsabilidades y confianza, no puede ser que las decisiones se sigan tomando en Santiago. Hoy día son las comunidades las que tienen que decidir el valor de sus patrimonios”.

**-¿Qué presupuesto va a quedar en cultura para el próximo gobierno, por lo menos para el 2022?**

“El presupuesto asignado para el próximo gobierno es de 228 mil millones de pesos, es el segundo más alto histórico para nuestro ministerio. No obstante que el presupuesto disminuyó en un 22,5%. Es el más alto y estoy agradecida, porque estuve en conversaciones con el presidente, con el ministro de Hacienda, sobre todo, sobre las organizaciones colaboradoras que dependen y ahí se les mantuvo su presupuesto”.

**-¿Qué rol juegan para el ministerio las organizaciones culturales, muchas de ellas empobrecidas?**

“Cruciales, porque el Estado solo no puede atender todas las necesidades, todos los requerimientos. El Estado es un colaborador, un impulsor de iniciativas. Nosotros estamos ahora con una comisión que va a entregar un informe al Consejo Nacional de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, que es un informe sobre la historia y la evolución que han tenido las organizaciones culturales en función de asegurar sostenibilidad a futuro, porque son cerca de 15 mil organizaciones, hay una diversidad enorme”.

**-El municipio de La Serena está buscando rescatar el Teatro Centenario, ¿su ministerio está dispuesto a apoyar con recursos esta recuperación?**

“Sí, son gestiones que llevan años y en eso el seremi tiene un compromiso enorme, sobre todo, con el teatro y la comunidad artística, porque los artistas ameritan, necesitan, quieren un espacio noble, digno, funcional para desarrollar su talento, su creatividad. Estamos en conversaciones y lo que se está viendo ahora es un proyecto de restauración del espacio con sus instalaciones, su cafetería, para que quede lo mejor habilitado posible, cualquiera sea el administrador. Que por lo menos haya ahí un espacio, con un plan de gestión razonable para que se recupere, vuelva a vivir como se lo merece esta ciudad, que tiene tantos artistas, conjuntos. Así que sí, el compromiso que hemos adquirido es apoyar la restauración del Teatro Centenario, junto con el Ministerio de Obras Públicas. Lo amerita, lo necesitan y en eso estamos”.

INSTANCIA QUE LA FISCALÍA ESTARÍA EVALUANDO

# Las definiciones ante la posibilidad de anular el juicio por la muerte de Yulisa Cerda

Rodrigo Solís A. / La Serena

@eldia\_cl

En la edición de ayer de diario El Día, se informó sobre el veredicto dictado el martes 7 de diciembre contra I.A.C.M., de 26 años, quien recordemos, fue imputado por los delitos de femicidio y posesión, tenencia o porte de armas. Esto, en el contexto de la muerte por impacto de bala de su conviviente, Yulisa Cerda (22) hecho que ocurrió el 27 de abril de 2020 en Las Compañías, en La Serena.

Sin embargo, tras la realización del juicio oral respectivo y de acuerdo a lo dictaminado por el Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de La Serena, las pruebas presentadas por el Ministerio Público "no habrían sido suficientes" para acreditar la comisión de un crimen.

Por lo tanto, I.A.C.M. fue condenado como autor del delito de porte ilegal de arma de fuego, pero fue absuelto del cargo de femicidio.

## ANTECEDENTES

Recordemos que el imputado señaló que el arma se habría disparado fortuitamente. Sin embargo, desde el ente persecutor insistieron que no se habría encontrado el arma en cuestión, que I.A.C.M. habría lanzado al mar, lo que siembra dudas importantes sobre su responsabilidad.

A su vez, de acuerdo a los antecedentes recabados por El Día, en sus últimos meses de vida, la víctima fatal habría vivido un historial de violencia, lo que había sido denunciado en tres oportunidades antes de su muerte.

En perspectiva, desde la Fiscalía Regional de Coquimbo aseguraron que "hay medios de prueba que sustentan la acusación por los delitos de femicidio y de porte ilegal de arma de fuego (...)", por lo que aguardan "conocer los fundamentos del fallo del Tribunal Oral para evaluar la impugnación mediante un recurso de nulidad".

Cabe destacar que la sentencia se dará a conocer el próximo 15 de diciembre. Sin embargo, son diversas las instancias a las que el ente persecutor podría recurrir para revertir un dictamen con el que no estarían de acuerdo.

## POSIBILIDADES

El abogado especialista en derecho



LAUTARO CARMONA

Si bien el conviviente de Yulisa Cerda se entregó días después del hecho, desde la Fiscalía insisten que habrían medios de prueba que sustentarían la acusación por los delitos de femicidio y porte ilegal de arma de fuego.

**Si bien la sentencia definitiva contra el imputado -conviviente de la joven- se dará a conocer el próximo 15 de diciembre, desde el ente persecutor buscarían anular la instancia donde se le condena sólo por porte ilegal de armas y no por femicidio. En voz de un abogado especialista, debería presentarse un recurso de nulidad ante la Corte de Apelaciones o la Corte Suprema.**

10

**días corridos tendría la Fiscalía para presentar un recurso de nulidad, desde que se lee el fallo.**

penal, Carlo Silva, en conversación con diario El Día, se refirió al contexto que podría tener lugar con estos antecedentes en mano.

"Cuando un interviniente, en este caso vendría siendo la Fiscalía, pierde un juicio oral, donde indica que hay un femicidio con un porte ilegal de arma de fuego y se absuelve por femicidio y se condena sólo por el otro delito, puede ir e intentar un

recurso de nulidad. En este caso, no procede el recurso de apelación, sólo el de nulidad. Este puede presentarse ante la Corte de Apelaciones de La Serena o ante la Corte Suprema según sea la causal a la que se invoca", puntualizó el jurista.

El abogado Silva agregó que "por ejemplo, si el fallo incurrió en la vulneración a derechos fundamentales se puede ir a la Corte Suprema. Si se alega que se aplicó mal el cálculo de la pena, se debe realizar en la Corte de Apelaciones".

En esa línea, el abogado especialista en derecho penal agregó que "el entre comillas perdedor, en este caso la Fiscalía, podría ir a presentar un recurso de nulidad a una de las cortes con diferentes finalidades".

¿Qué opciones existen? Según el juriconsulto, una posibilidad es que "se anule el juicio completamente y pedir que se realice uno nuevo con otro

“

**Una opción es que se anule el juicio completamente (...) La otra alternativa es que modifique sólo el fallo o la sentencia, sin que se haga un nuevo juicio".**

**CARLO SILVA**

ABOGADO ESPECIALISTA EN DERECHO PENAL

tribunal y por ende con otros jueces. La otra opción es que se modifique sólo el fallo o la sentencia, sin que se haga un nuevo juicio. En ese caso se está reclamando generalmente una cuestión de derecho, jurídica, donde no es necesario partir desde cero", subrayó Silva.

En ese contexto, el abogado explicó que "aquél que pierde, en este caso la Fiscalía, desde que se lee el fallo tiene un plazo de diez días corridos para los efectos de poder presentar un recurso de nulidad".

**Dentro del protocolo, se ha hecho más estricta la definición de contacto estrecho, estableciendo a todos quienes mantuvieron una conversación de más de 15 minutos con el infectado, usando o no mascarilla.**

EFE / Santiago

 @eldia\_cl

El Ministerio de Salud confirmó este jueves tres casos de la variante ómicron de coronavirus y estudia otros cuatro contagios sospechosos. La jefa del Departamento de Epidemiología de la cartera, Alejandra Pizarro, recordó que el pasado viernes se informó del primer caso en Chile con la variante ómicron correspondiente a un viajero proveniente de África. Mientras, el martes pasado se confirmó el segundo, el cual fue un contacto estrecho del caso índice y quien no se encuentra vacunado. "Hasta el momento se han pesquisado y están en estudio 18 contactos estrechos del segundo caso con variante ómicron. De ellos, 4 personas han resultado positivos para SARS-CoV-2. Se está a la espera de los resultados de la secuenciación genómica del Instituto de Salud Pública", dijo Pizarro en conferencia de prensa.

## A NIVEL NACIONAL

# Minsal confirma tres casos de la variante ómicron y cuatro en estudio



La autoridad sanitaria ha detectado casos de la peligrosa variante ómicron del SARS-CoV-2 en Chile, aunque ninguno en la Región de Coquimbo.

La autoridad informó que el protocolo para la variante ómicron se basa en ampliar la investigación epidemiológica, hacerla más exhaustiva y con una definición más sensible de contacto estrecho. "Por ejemplo, es considerado contacto estrecho de un caso ómicron, una persona que haya estado más de 15 minutos cara a cara con el contagiado, a pesar de tener mascarilla", explicó. Respecto al número de contagios

“**Es considerado contacto estrecho de un caso ómicron, una persona que haya estado más de 15 minutos cara a cara con el contagiado, a pesar de tener mascarilla**”

ALEJANDRA PIZARRO

JEFA DEL DEPARTAMENTO DE EPIDEMIOLOGÍA DEL MINSAL

en general, las autoridades informaron que en las últimas 24 horas se registraron 1.793 casos nuevos de covid-19, con los que la cifra total de personas que han sido diag-

nosticadas con esta enfermedad alcanzó en el país 1.778.370, de las 1.724.174 son casos recuperados. En cuanto a los decesos, en las últimas 24 horas se registraron 59 fallecidos por causas asociadas al covid-19, lo que elevó el número total de fallecidos a 38.600 en el país. A la fecha, 688 personas se encuentran hospitalizadas en Unidades de Cuidados Intensivos, de las cuales 596 están con apoyo de ventilación mecánica. Chile lleva a cabo uno de los procesos de vacunación más exitosos del mundo que abarca ya incluso a menores desde los 3 años de edad, cuya inoculación comenzó esta semana. A la fecha, 13.894.894 personas completaron su esquema de vacunación, lo que corresponde al 91,4 % de la población objetivo mayor de 18 años (que es de algo más de 15 millones de personas), mientras que el 93,65 % de la población objetivo mayor de 18 años ha comenzado su esquema de inoculación. En tanto, 9.211.910 personas ya han recibido su dosis de refuerzo.

### NOTIFICACIÓN

1º Juzgado Civil La Serena, Los Carrera 420, Autos Rol C-1469-2021 "TRANSPORTES SANTA LIDIA LIMITADA/MARIN". Por resolución fecha 15/11/2021, se ha dispuesto notificar en extracto lo siguiente: Rodrigo J. Campos Fuentes, Abogado, en representación de SOCIEDAD TRANSPORTES SANTA LIDIA LIMITADA, del giro de su denominación, domiciliados en Ahumada 312, oficina 908, Santiago, deduce demanda ordinaria de prescripción extintiva de una obligación principal y su acción, y por vía consecutiva, de la prenda sin desplazamiento sobre el vehículo tipo Station Wagon, año 2005, marca Mercedes Benz, modelo ML 500, Número de motor 113965-30-418946, Número de chasis 163175-1A-394693, color plateado brillante, Placa Patente YF.7529-6, en contra de la demandada doña NÉLIDA DEL CARMEN MARIN BASCUÑAN, ignora profesión u oficio y domicilio. El vehículo fue adquirido por la demandante con fecha 23-06-2008. Sin embargo, posterior a ello, en el Certificado de Anotaciones Vigentes del vehículo se vió reflejada como "Limitaciones al Dominio Prenda", siendo su acreedor la demandada, desconociéndose el origen de tal prenda. Señala el Certificado de Inscripción y Anotaciones Vigentes del vehículo: Tipo documento: Contrato privado. Naturaleza acto: Prenda. Nro. Doc. O Rol: 257. Lugar: San Vicente de Tagua Tagua- Fecha: 23-06-2008. Autorizante: San Vicente de Tagua Ta. Acreedor: Nélida del Carmen Marín Bascuñán. Repertorio: San Vicente de Tagua Tagua. Número: 1179 de fecha: 24-06-2008. Solicita tener por interpuesta demanda de prescripción extintiva de la obligación principal y consecuentemente, extinguida por prescripción la prenda sin desplazamiento sobre el vehículo referido. Fecha 31/08/2021: A lo principal: Por interpuesta demanda en juicio ordinario de mayor cuantía. Traslado. Al primer otrosí: Téngase por acompañados los documentos digitalizados, con citación. Al segundo y cuarto otrosí: Téngase presente.- Al tercer otrosí: Téngase presente la personería y por compañía digitalizada, con citación.

**MONICA ABALOS DIAZ**  
Secretaria (S)

DÍA A DÍA  
**DEPORTES**

De lunes a viernes de  
13:30 a 15:00 horas.

www.diarioeldia.cl

LIVE diarioeldia.cl

**elDía | TV**

**Factor One**  
Factoring · Capital de Trabajo

SUCURSALES:  
COPIAPO: Atacama 840 - Fono: 5224 62701 - VALLENAR Plaza O'Higgins 85 - Fono: 5123 49561  
LA SERENA: Avenida Estadio 1495 - Fono: 5122 23187 - 5122 25267  
COQUIMBO: Las Heras 318 - Fono: 5123 25671- 5123 13427  
OVALLE: Miguel Aguirre 290 - Fono: 5326 27107 ILLAPEL: San Martín 215 - Fono: 5325 24085  
Encuentra todas las sucursales en: [www.factorone.cl](http://www.factorone.cl)

SUSCRÍBETE POR  
**\$84.000**  
**MÁS BARATO,  
COMODO Y  
CONVENIENTE**

Solicita tu ejecutiva a  
los teléfonos  
**(51) 2200 400**  
**+569 9631 0283**

UF 10.12.21: \$ 30.887,21

DÓLAR COMPRADOR: \$ 845,70

DÓLAR VENDEDOR: \$ 846,00

IPC OCTUBRE: 1,3%

IPSA: +0,54%

Registró la Bolsa de Comercio en su índice principal, el IPSA, que cerró el jueves en 4.418,79 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones (IGPA) presentó una variación de +0,47% y cerró en 22.087,95 puntos.

SE ESPERA TAMBIÉN EL INICIO DEL NUEVO EDIFICIO DE EMBARQUE

# Reposición de losas en el aeródromo La Florida permitirán mejorar su operatividad

Las obras corresponden a la segunda etapa de conservación de la plataforma de estacionamiento para aeronaves las que, sumadas a la tercera etapa del proyecto que se inició hace poco, pretenden dejar en óptimas condiciones al terminal aéreo para este verano, momento en que se espera un aumento del flujo de pasajeros.



LAUTARO CARMONA

La nueva losa del aeródromo La Florida ya está completamente operativa para recibir a los vuelos que llegan a la región.



Es clave haber terminado estas obras en el mes de octubre y dejar el aeródromo listo para la época estival de alta demanda"

CLAUDIA CARVALLO

DIRECTORA NACIONAL DE AEROPUERTOS DEL MOP



Este tipo de iniciativas entregan facilidades aeroportuarias para una mayor movilidad, tanto de pasajeros como de carga"

GRAL. RÁUL JORQUERA

DIRECTOR GENERAL DE AERONÁUTICA CIVIL

Christian Armaza / La Serena

@eldia\_cl

Operativas se encuentran ya las plataformas de estacionamiento para aviones 4 y 5 del aeródromo La Florida, correspondientes a la segunda etapa de las obras de conservación y reposición de losas en dicho aeródromo, iniciativa ejecutada por el Ministerio de Obras Públicas.

Dicha iniciativa contempló una inversión que superó los 1.700 millones de pesos, recursos que fueron aportados por la Dirección de Aeropuertos del Ministerio de Obras Públicas, e incluyó la colocación de hormigón, demarcación de pavimentos, mejoramiento de la matriz de agua potable ubicada en la calle aeronáutica y mejoramiento de la calle de rodaje "Charlie".

A ello se suma ahora, el inicio de la tercera etapa de dicho proyecto y que contempla una inversión de 956 millones de pesos —también por parte de la Dirección de Aeropuertos— que incluyen obras de mejoramiento y pavimentación de plataformas en el sector de Aviación General, Club de Vuelo, Cuartel de Servicio de Seguridad, Salvamento y Extinción de incendios y en el sector destinado a Carabineros.

Claudia Carvallo, directora nacional de Aeropuertos, señaló que "ya se ha observado un crecimiento importante (del tráfico aéreo) durante los últimos

## Postergado

Al ser consultada por el viejo proyecto de instalar un aeropuerto en la localidad de Tongoy, la directora de Aeropuertos del MOP, Claudia Carvallo, señaló que con las obras realizadas al aeródromo La Florida, esta iniciativa definitivamente "quedaría postergada por varios años".

Al respecto, explicó que "originalmente el proyecto de Tongoy respondía a la necesidad de generar mayor operación que no se podía dar en La Serena por razones climatológicas. Sin embargo, hacia el año 2010 se implementaron nuevos sistemas de aproximación que permitieron operar desde temprano en la mañana y con eso aumentó mucho la demanda en este aeródromo y dejó de justificarse el aeropuerto en Tongoy", indicó.

meses que nos está permitiendo llegar a niveles similares de tráfico pre pandemia. Por lo tanto, es clave haber terminado estas obras en el mes de octubre y dejar el aeródromo listo para la época estival de alta demanda".

Por su parte, el director general de Aeronáutica Civil, General Raúl Jorquera, explicó que esta obra es de gran importancia para lo que es el sistema aeronáutico nacional, pues "da mayor movilidad para recibir personas que tienen que realizar trabajos, que tienen que realizar sus sueños. Significa también la capacidad de poder gestionar mayor actividad de carga, tanto de ingresos como de salida de la región, significa también que podemos apoyar de mejor forma a la aviación menor, los clubes aéreos y la aviación privada".

## EDIFICIO DE EMBARQUE

Este año además, se inició la nueva concesión de aeródromo La Florida por parte de "Aeropuerto La Florida Sociedad Concesionaria S.A", quien no solo estará a cargo de la operatividad del terminal aéreo de pasajeros, sino que además de la ejecución de un mejoramiento integral del recinto, el cual triplicará su capacidad de infraestructura, trabajos que debiesen iniciarse el año 2024.

Al respecto, la directora nacional de Aeropuertos, Claudia Carvallo, sostuvo que esta obra "implica una inversión de 55 millones de dólares e incluye la ampliación del edificio terminal que se va a triplicar en superficie, y que además va a incorporar nuevos puentes de embarque, con el fin de ofrecer una mejor calidad de

servicio a los pasajeros de la Región de Coquimbo".

En ese sentido, se estima que la construcción de la nueva terminal tendría una duración de 2 años, por lo tanto, a más tardar en 2026 podría estar operativo el nuevo edificio.

Al respecto, el delegado presidencial, Ignacio Pinto, se mostró contento con el avance de las obras en la pista del aeródromo como con la materialización de la nueva concesión del terminal aeroportuario, "a pesar de todas las dificultades de este último tiempo".

"Eventos como el eclipse nos permitieron comprender la necesidad que existía tanto al interior como al exterior de este aeropuerto de que pudiésemos tener una mejor y mayor capacidad para ofrecer al turista que llega a la región", afirmó la autoridad.

REEMPLAZARÁ AL PILAR SOLIDARIO

# Los lineamientos de la Pensión Garantizada Universal anunciada por el Gobierno

Christian Armaza / La Serena

 @eldia\_cl

Este miércoles, y a tres meses del final de su gobierno, el presidente Sebastián Piñera anunció el próximo envío de un proyecto de ley de Pensión Garantizada Universal.

La idea explicó, es que ninguna pensión en Chile quede bajo la línea de la pobreza, razón por la cual llamó al Congreso y a los candidatos presidenciales a apoyar la iniciativa con la que se pretende reemplazar el actual Pilar Solidario y asegurar que las personas sobre 65 años reciban un monto que les asegure la subsistencia.

Por lo mismo, el Mandatario aseguró que el proyecto beneficia a las personas mayores de 65 años que pertenezcan al 90% más vulnerable de las familias, independiente de si están pensionados o sigan trabajando. Quedarán excluidos sólo el 10% más rico.

**El proyecto contempla un pago de 185 mil pesos mensuales que se sumaría a la pensión autofinanciada para 2,3 millones de personas. Los beneficiados serían todas las personas mayores de 65 años que pertenezcan al 90% de los adultos mayores más vulnerables del país.**

## Nuevos montos

Para los actuales beneficiarios del Pilar Solidario, estos serán los nuevos montos que recibirán:

Pensión base	Beneficio actual	Pensión total actual	Nuevo beneficio	Nueva pensión total	Aumento de pensión	
\$0	\$176.096	\$176.096	\$185.000	\$185.000	\$8.904	5,1%
\$50.000	\$159.176	\$209.176	\$185.000	\$235.000	\$25.824	12,3%
\$100.000	\$142.255	\$242.255	\$185.000	\$285.000	\$42.745	17,6%
\$150.000	\$125.335	\$275.335	\$185.000	\$335.000	\$59.665	21,7%
\$200.000	\$108.414	\$308.414	\$185.000	\$385.000	\$76.586	24,8%
\$250.000	\$91.494	\$341.494	\$185.000	\$435.000	\$93.506	27,4%
\$300.000	\$74.574	\$374.574	\$185.000	\$485.000	\$110.426	29,5%
\$350.000	\$57.653	\$407.653	\$185.000	\$535.000	\$127.347	31,2%
\$400.000	\$40.733	\$440.733	\$185.000	\$585.000	\$144.267	32,7%
\$450.000	\$23.812	\$473.812	\$185.000	\$635.000	\$161.188	34,0%
\$500.000	\$6.892	\$506.892	\$185.000	\$685.000	\$178.108	35,1%

## Aporte mensual

La Pensión Garantizada Universal entregará a los pensionados un total de 185 mil pesos mensuales como un aporte directo para quienes se ubiquen en el tramo dentro del 80% más vulnerable. En tanto, para quienes estén entre el 81 y el 90% de vulnerabilidad, el monto de la pensión se entregará de forma escalonada e irá disminuyendo progresivamente a medida que el pensionado se acerque al 90% hasta llegar a 0.

Con esta medida se pretende beneficiar a un total de 2,3 millones de personas "incrementando en 500 mil los beneficiarios apoyados por el Estado, incluyendo a la clase media y a las mujeres. De esta forma, la PGU garantiza que ninguna pensión quede por debajo de la línea de la pobreza", aseguró el Presidente Sebastián Piñera.

## ¿Quién lo recibirá?

Cabe insistir que el monto de la PGU para el 80% más vulnerable será siempre de 185 mil pesos -los cuales serán reajustables según el IPC- y podrán acceder a él, todos aquellos pensionados que acrediten recibir menos de 625 mil pesos per cápita dentro de un mismo hogar. Además se debe probar residencia en Chile por al menos 20 años.

A este beneficio podrán optar todos los mayores de 65 años, tanto los que estén trabajando como aquellos que no.

A juicio del Ejecutivo, esta medida beneficiará principalmente a la clase media y a las mujeres, ya que la PGU es un incentivo a la postergación voluntaria de la jubilación, ya que no exige estar pensionado para recibirlo.

## Administración

La Pensión Garantizada Universal será administrada y entregada por el Instituto de Previsión Social, IPS, -independientemente de las AFP- y sustituirá a otras herramientas existentes, como el Pilar Solidario, tanto a la Pensión Básica Solidaria como al Aporte Previsional Voluntario.

Además, todos los beneficiarios que se encuentren pensionados fuera del Pilar Solidario, pero que puedan tener acceso a la PGU, según lo indicado por este proyecto, al encontrarse dentro del 80% más vulnerable de la población mayor a 65 años, comenzarán a recibir su pensión garantizada respectiva.

Por otro lado, con el proyecto se aumentará también a actual Pensión Básica Solidaria de Invalidez.

## Financiamiento

Durante su intervención, el presidente Sebastián Piñera señaló que este nuevo beneficio será financiado con cargo fiscal.

Este jueves en tanto, los ministros de Hacienda, Rodrigo Cerda, de Desarrollo Social y Familia, Karla Rubilar y el del Trabajo, Patricio Melero, dieron a conocer los detalles de cómo será financiado la PGU.

En ese sentido explicaron, el actual Pilar Solidario le cuesta al Estado 1,1 puntos del PIB, es decir, 3.500 millones de dólares aproximadamente. Con esta reforma, pasará de 1,1 a 2,1 puntos del PIB, lo que significa 3.200 millones de dólares más. Ello se financiará con los anteriores presupuestos de la ley corta y ley larga de pensiones, lo que implica 0,5 puntos del PIB. A eso se sumarían otras vías de financiamiento como las exenciones tributarias, que permitirá recaudar un punto completo del PIB.

EN LA REGIÓN DE LOS LAGOS

# Voraz incendio en Castro destruye al menos 120 viviendas

Equipo El Día / Castro

@eldia\_cl

Más de 120 casas se habían visto afectadas al cierre de esta edición por el incendio forestal con cercanía a la población Camilo Henríquez de Castro, en la región de Los Lagos. En tanto, se informó que otros tres inmuebles permanecían en riesgo por la rápida propagación del fuego.

Según consignó BioBioChile, en la emergencia trabajaron la jornada de ayer al menos 11 camiones aljibe y 33 unidades de Bomberos, con 200 voluntarios de la institución, tres de los cuales resultaron lesionados.

Por otro lado, se espera que la Fuerza Aérea de Chile llegue con combustible para abastecer al helicóptero que combate el fuego, para apoyar en las labores. Tanto los bomberos como vecinos demandaron mayor apoyo aéreo para contener las llamas y así evitar que más familias se vean afectadas.

Producto de la emergencia, la Onemi solicitó evacuar dicha población, la Villa Los Presidentes y Villa Esperanza. En tanto, la comuna de Castro está con

**El fuego, que inició como un incendio forestal, se propagó rápidamente y requirió del trabajo de más de 200 voluntarios de Bomberos, tres de los cuales resultaron lesionados.**

Alerta Roja, mientras que la provincia de Chiloé con Alerta Amarilla.

Además se activó el Sistema de Alertas de Emergencia (SAE).

El alcalde de Castro, Juan Eduardo Vera, afirmó que ya están realizando gestiones con el Ministerio de Vivienda por la ayuda que se deberá entregar a las familias que resulten damnificadas, entre ellas, facilidades para que puedan acceder a los subsidios de arriendo.

El municipio de Castro también dispuso el Centro Polideportivo como espacio de acopio para recibir todo tipo de ayuda en apoyo de los afectados por la emergencia.

Personal técnico de Essal se man-



TWITTER

Desoladoras son las imágenes que se registraron este jueves en medio del incendio en Castro.

tienía desplegado en terreno y aclararon que el estanque que abastece el sector afectado por el incendio tiene un caudal de salida habitual de 13 litros por segundo, pero debido a la emergencia subió a más de 50 litros por segundo para contribuir en la extinción del incendio.

Este jueves se registraron cuatro

incendios forestales en Castro, tres de los cuales fueron controlados la misma jornada.

Además se concretó la detención de un hombre de 74 años, quien fue sorprendido realizando una fogata, tras denuncias de parte de vecinos.

No habrían víctimas fatales por este hecho.

BioBio Chile / Santiago

@eldia\_cl

El Servel abrió una investigación en torno al Partido de la Gente (PDG) que lidera Franco Parisi, porque diferentes directivos de la colectividad solicitaron aportes a los adherentes, que terminaron en cuentas corrientes personales.

La información fue revelada por el portal periodístico Ciper, donde indican que han recibido diversas denuncias por aportes entregados a nombre del partido, pero que se depositaban a cuentas bancarias personal de dirigentes.

“Efectivamente Servel inició mediante la resolución 1.132 del 11 de noviembre de 2021 un Procedimiento Administrativo Sancionatorio (PAS) a raíz de diversas denuncias que dan cuenta de la solicitud de recursos a adherentes y militantes recibidas en cuentas corrientes de los dirigentes del partido. Actualmente se encuentra en proceso”, indicó el Servel.

De acuerdo a la investigación, antes que el PDG se constituyera legalmente como partido político a nivel nacional en el Servel, se realizaron colectas para su creación, con depósitos a cuentas bancarias personales.

Según Ciper, detectaron al menos 4 cuentas bancarias de dirigentes del PDG que fueron difundidas en redes

El excandidato presidencial por el Partido de la Gente, Franco Parisi.

CEDIDA



sociales para que adherentes realizaran depósitos. Una de las últimas fue la “Lukatón”, promovida entre el 17 al 25 de julio, un día antes de ser reconocidos legalmente como partido político por el Servel.

En la ocasión los depósitos fueron realizados a una cuenta Vista Banco Estado del presidente del PDG, Luis Moreno, que después se cambió a una

CONFIRMAN DENUNCIAS

## Servel investigará campaña de Parisi por depósitos a cuentas personales en el PDG

**Una investigación de Ciper reveló que se detectaron al menos 4 cuentas bancarias de dirigentes del Partido de la Gente que fueron difundidas en redes sociales para que adherentes realizaran depósitos.**

RESPUESTA DE PARISI

Tras conocerse la noticia, el excandidato presidencial del partido, Franco Parisi, criticó a Ciper, y les reclamó por no realizar análisis de otras candidaturas, calificándolos de “prensa basura”.

“Ciper buscando enlodar la campaña más austera de la historia de la política nacional. El Partido de la GENTE, tiene todo transparentado y tendrá rendición impecable. ¿Por qué buscan enlodar con titulares mal intencionados? #PrensaBasura”, tuiteó.

del Banco Santander, recolectando poco más de \$12 millones.

Posteriormente se organizó una “Francotón” el 2 de septiembre, instancia similar a la anterior, pero que se canceló a los días, pues desde el PDG reconocieron que fue un error y aseguran que devolvieron los depósitos que identifican nombre, cuenta y rut del aportante.

RODEADO DE ACTIVISTAS Y REPRESENTANTES LGBT

# “Un paso hacia un país más justo”: Piñera promulga ley de matrimonio igualitario

El proyecto, presentado por la expresidenta Michelle Bachelet en 2017, fue aprobado este martes con apoyo de oposición y oficialismo, siendo celebrado de manera transversal.

EFE / Santiago

 @eldia\_cl

El presidente Sebastián Piñera promulgó este jueves la ley de igualitario, aprobada esta semana y calificada como un paso “histórico” en la conquista de derechos sociales.

“Este es un día para celebrar, es un día histórico. Esta ley significa un paso adelante hacia una sociedad más libre, más tolerante, más justa”, afirmó el mandatario desde La Moneda, rodeado de activistas y representantes de la comunidad LGBTI.

Con esta norma, agregó, todas las personas podrán “vivir el amor, contraer matrimonio y formar una familia con toda la protección legal que necesitan y merecen”.

El Congreso dio luz verde, el pasado martes, a un proyecto de ley



PRESIDENCIA

El presidente Sebastián Piñera promulgando ayer el histórico proyecto de matrimonio igualitario.

que llevaba más de cuatro años en discusión que permite casarse a dos personas del mismo sexo y que garantiza sus derechos filiativos, es decir, el reconocimiento legal de los hijos en común.

Con esta decisión, Chile se convirtió en el octavo país de Latinoamérica en aprobar este derecho después de Costa Rica, Ecuador, Argentina, Brasil, Colombia, Uruguay y varios estados de México.

“Mi mirada en el pasado fue distinta

—reconoció Piñera—, pero, así como es importante actuar con convicción, también lo es poder evolucionar y desarrollar nuevas perspectivas”.

En un giro sorpresivo de acontecimientos, el mandatario dijo en junio pasado que había “llegado el tiempo” de aprobar esta norma, originalmente impulsada de la expresidenta Michelle Bachelet (2014-2018), e instruyó al Parlamento que lo discutiera con urgencia.

En seis meses, el Congreso despachó la norma, que esta semana obtuvo un amplio respaldo en ambas

“Este es un día para celebrar, es un día histórico. Esta ley significa un paso adelante hacia una sociedad más libre, más tolerante, más justa”

SEBASTIÁN PIÑERA

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

cámaras con el rotundo apoyo de la oposición y de los sectores más moderados del oficialismo.

El mandatario también agradeció el rol que han tenido las plataformas LGTBI, que este año han empujado para lograr su aprobación pese a las reticencias de los parlamentarios más conservadores que lograron que se alargara al máximo la discusión.

Estas organizaciones velaron para que se incluyeran aspectos como eliminar la homosexualidad como causal de divorcio culposo, reconocer las uniones contraídas en el extranjero o definir el orden de los apellidos de los hijos.

“Este es un cambio radical que abre la igualdad a todas las familias, mejorando su calidad de vida”, afirmó Gonzalo Velásquez, presidente del Movimiento de Integración y Liberación Homosexual (Movilh).

Hasta ahora y desde el 2015, las personas homosexuales solo podían unirse bajo la figura legal del Acuerdo de Unión Civil (AUC), que no reconoce derechos filiativos.

**REMATO**

Tercer Juzgado Civil Santiago, Huérfanos 1409, 17° Piso, en causa rol C-16.398-2020, se rematará en forma virtual, vía plataforma zoom, el próximo día lunes 22 de diciembre de 2021, a las 15:20 horas, PARCELA NÚMERO VEINTE D DE LA ZONA D, resultante de la subdivisión del predio denominado Resto del Predio Agrícola Huentelauquén, ubicado en Huentelauquén, comuna de Canela, Provincia de Choapa, Región de Coquimbo, inmueble inscrito a fojas 1224 vta, N° 730, DEL Registro de Propiedad de 2014, del Conservador de Bienes Raíces Los Vilos. Mínimo subasta \$ 7.180.484.- Precio pagadero contado dentro de 5° día hábil después de fecha subasta. Remate se realizará por videoconferencia, para lo cual los interesados deben consignar garantía suficiente para participar de la subasta de acuerdo a las bases de remate, mediante vale vista a nombre del Tercer Juzgado Civil de Santiago, Rut N° 60.306.003-2, hasta las 12:00 horas del día hábil anterior a la fecha fijada para el remate. Para la constitución de la garantía suficiente, los postores deberán comparecer al Tribunal el día hábil anterior al día de la subasta, esto es, el día martes anterior al día del remate, desde las 11:00 a 14:00 horas, a fin de hacer entrega del respectivo vale vista a nombre del Tercer Juzgado Civil de Santiago, Rut N° 60.306.003-2. Los postores, a más tardar a las 15:00 horas del día hábil anterior a la realización de la subasta, deberán manifestar su intención de participar en ésta, ingresando un escrito a través de la O.J.V., que así lo señale, con una copia legible del vale vista entregado al Tribunal con la anticipación señalada anteriormente, además de señalar un correo electrónico para su conexión y número de teléfono, bajo apercibimiento de que si así no lo hiciera, no se le considerará como postor en la subasta respectiva. Asimismo, los postores, a más tardar a las 15:00 horas del día hábil anterior al remate, deberán enviar un correo a xandrada@pjud.cl, indicando en el asunto “Remate”, con señalamiento del rol de la causa y la fecha de realización, a fin de coordinar su participación, así como para obtener información respecto al protocolo para la realización de la subasta y recibir el link con la invitación a la misma. Demás bases y antecedentes en autos ejecutivos caratulados “Banco De Chile/Asesoría e Inversiones Redo Ltda.” La Secretaria.

**COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITOS NORTE GRANDE**

**CITACIÓN**

Cita a junta General ordinaria de Socios, a realizarse el Lunes 27 de Diciembre 2021, a las 09:45 hrs. en primera citación y a las 10:00 hrs. en segunda y última citación, se desarrollará en el Auditorium del Sindicato N° 02 ubicado en calle Granaderos N° 4051, Villa Ayquina en Calama.

**Tabla:**

- 1.- Bienvenida.
- 2.- Lectura del acta anterior.
- 3.- Recuento Año 2019 - 2020.
- 5.- Proyección Año 2022.
- 6.- Balance Bienal Año 2019 -2020.
- 7.- Remanente.
- 8.- Varios.

Se informa también que se sortearán artefactos electrónicos además 25 tarjetas de consumo Giftcard, entre aquellos socios que concurren a la Asamblea.

Consultas al fono : 939441808 | atención@coopenorte.cl  
www.coopenorte.cl

**La Directiva**

**REMATO**

El 1° Juzgado de La Serena, ubicado en Los Carrera 420, rematará el día 15 de Diciembre de 2021 las 12:00 hrs., la propiedad ubicada en pasaje Ricardo Santander Godoy 776, que corresponde al Lote N°4, del loteo denominado “Llanos de San Andrés” de acuerdo al plano que rola agregado bajo el N°618, al final del Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo, año 1995. Título de dominio a su nombre se inscribió a fojas 2.100 N°1.046 del Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo, año 1996. Rol de Avalúo 487-28, Coquimbo. Mínimo para subastar \$53.527.392, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, \$5.352.739. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE CON LEDEZMA RODRIGUEZ” C-2882-2017, del tribunal citado.

MÓNICA ABALOS DÍAZ  
SECRETARIA SUBROGANTE

PLAN ABONADOS 2022

# #SIEMPREGRANATE

HOY MÁS QUE NUNCA, SOMOS CLUB DEPORTES

	NUEVO	RENOVANTE	ESTUDIANTE	TERCERA EDAD	GRUPAL 4X5	NIÑO
GALERÍA MAURICIO SALAZAR	\$70.000	\$63.000	\$52.500	\$42.000	\$280.000	\$0
TRIBUNA MARTÍN BADIÁ LATERAL	\$110.000	\$99.000	\$82.500	\$66.000	\$440.000	\$0
TRIBUNA MARTÍN BADIÁ CENTRAL	\$130.000	\$117.000	\$97.500	\$78.000	\$520.000	\$0
MARQUESINA	\$210.000	\$189.000	\$157.500	\$126.000	\$840.000	-
PALCO	\$270.000	\$243.000	\$180.000			

PUNTOS DE VENTA: [WWW.CCLASERENA.CL](http://WWW.CCLASERENA.CL) ESTADIO LA PORTADA DE 9:30 - 17:00 HRS.

#SIEMPREADELANTE

Publica en [www.diarioeldia.cl](http://www.diarioeldia.cl) O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 15:00 a 16:30 Hrs.



**PROPIEDADES**

**ARRIENDO - CASA**

Corredora necesita casa buen sector 4 dormitorios 3 baños estacionamiento para 4 autos año corrido 1.100.000 F: 995642860

**ARRIENDO - DEPARTAMENTO**

Corredora necesita Dpto. amoblado por 6 meses F: 995642860

**VENDO - CASA**

Necesito casa año corrido Villa San Mori Peñuelas Calles JJ Pérez calle Marbella Peñuelas Alredores Corredora F: 995642860

**VENDO - DEPARTAMENTO**

2.000 UF, sector Avda. del Mar, Depto. 3 dormitorios, estacionamiento, acepto ofertas contactado, delaire05@gmail.com F: 994924427

**VENDO - TERRENO**

Vendo parcela, sector Valle de Elqui, agua, electricidad, 2 casas amobladas, piscina, 150 árboles frutales produciendo, \$130.000.000. F: 987982818

**VEHÍCULOS**

**VENDO - AUTOMÓVIL**

Samsung MS 3 2008 automático, un solo dueño, buen estado, 197.000 Km, documentos al día. F: 994428483

Vendo auto de colección flamante deportivo (Oldsmobile) más camioneta semi nueva Ford Ranger, doble cabina, \$9.999.999. F: 963213690

Chevrolet Spart, 2012, LT, excelentes condiciones, documentación al día, \$2.700.000, conversable. F: 954102623

**OCUPACIONES**

**REQUIERO CONTRATAR**

Empresa de consumo masivo requiere vendedor para ruta Ovalle, se ofrece sueldo base, comisiones, premio y cartera de clientes, requisito excluyente, residencia en Ovalle, tener experiencia de venta de terreno (canal tradicional) y contar con movilización propia, interesados enviar curriculum vitae con pretensiones de renta a: F: sanpablo.cuartaregion@gmail.com

Se necesita depiladora con experiencia sueldo aprox. \$600.000, F: 988190217

Requiero ayudante inspector de gas, enseñanza media completa, chileno o venezolano. (papeles al día) enviar CV a: F: coquimbo.ingenieria@gmail.com

Los mejores M1 00CC : Soldadores, electricos, carpinteros, ceramistas y albañiles. sueldo base 700.000 + bono de producción y seguridad hasta \$300.000 F: 962882176 constanza.herrerapyp@gmail.com

chófer licencia A-4, para el reparto de abarrotos en la IV región. F: P.alonsoalarcon@gmail.com +569 98746217

Asesora del Hogar puertas adentro Avenida del Mar cuidado adulto

menor, con vocación y experiencia, lunes a sábado medio día. F: 985015303

Se necesita Nochero de lunes a viernes y Recepcionista Part-Time, domingo, lunes y martes para Cabañas Villa Los Plátanos, La Serena. Llamar al celular F: +56984793902

Se requiere personal para temporada en restaurante en avenida del mar, cocineros, ayudantes de cocina, garzones, bartender, anfitrionas, personal de aseo, se ofrece contrato, posibilidades de trabajo durante el año y acercamientos de trayecto a su domicilio, traer curriculum vitae a avenida del mar #2700 o enviar al whatsapp F: +56966858095

Necesito mujeres atención público, desde las 16:00 a 23:00 horas, \$15.000 diario. WhatsApp F: +56983103825

Junior mujer hasta 29 años, viernes, sábado, domingo y festivos, mensual \$450.000, proactiva, 12 horas. WhatsApp F: +56983103825 - +34685925795

Se requiere persona adulta para labores de administración y aseo en sede gremial, dirigirse a calle Las Casas 791 La Serena en horario de oficina, con Currículum Vitae.

Educadora Diferencial mención Lenguaje, para escuela Horizonted de Palabras Tongoy. 31 hrs titular y 44 hrs. reemplazo, enviar curriculum F: horizontedepalabras@hotmail.com

**GENERALES**

**SERVICIOS**

Retiro basura cachureos y ramas F: 950066742

Refrigeración, reparo, cargo refrigeradores, vitrinas, congeladoras, todo tipo de máquinas refrigeradas a domicilio. F: 933460826

**SÓLO MAYORES**

Mariela 46 años, apasionada, sensual, estupenda figura. ¡Ven conóceme! F: 995447208

Claudia chilena, 35 años, exquísita, masajista, escort. F: 986693563

Madurita encantadora esperándote. F: 920011267

Valeria, madura, precio económico, trato pololo. F: +56946942372

Valentina, chilena, 20 años, lugar propio, trato pololo. F: +56995959037

Mariela, 24 años, precio económico, lugar propio y domicilio. F: +56974857893

Javiera, 20 años, blanquita, lugar propio y domicilio. F: +56977057525

Chocolatita, buena para el sexo. F: +56948882113

**LEGALES**

**EXTRACTOS**

3° Juzgado Civil La Serena, Los Carrera 420 piso 1, rematará 20 de diciembre de 2021 a las 09:00 horas, el inmueble ubicado en La Serena, con ingreso por calle Los Perales 0801, que corresponde al Departamento N° 77, y el Estacionamiento N° 2.5 del subterráneo ambos del Edificio Don Víctor. Título de dominio inscrito a fs 790, N° 705 Registro Propiedad CBR de La Serena del año 2006. Subasta se realizará de manera presencial en dependencias del Tribunal citado. Mínimo subasta \$54.742.858. Precio se pagará al contado dentro cinco días hábiles contados desde la fecha de la subasta, mediante consignación cuenta corriente del tribunal. Interesados deberán rendir caución por un valor equivalente al 10% del mínimo fijado mediante vale vista bancario de Banco Estado a la orden del Juzgado o a nombre de este. Demás bases y antecedentes en los autos Rol C-2.348-2.020, caratulados Comunidad Edificio Don Víctor con Sanhueza Naranjo, Patricio. Secretario.

**ATENCIÓN COQUIMBO Y SUS ALREDEDORES**  
**ASTROLOGA Y PARAPSIKÓLOGA**  
**MARIANA CORTÉS**  
 Experta Tarotista, quien te ayudará en todos tus problemas, por muy difícil que sea, amor, negocios, matrimonio, fracaso o un mal desconocido.  
**ESPECIALISTA EN UNIÓN DE PAREJAS Y AMARRES PARA EL AMOR.**  
**TRABAJO 100% GARANTIZADO**  
**HORARIO ATENCIÓN:**  
 Lunes a sábado de 9:00 a 20:30 hrs.  
 Domingos: 9:00 a 15:00 hrs.  
 Consulta especial: \$10.000  
 Tarot: \$5.000  
 Baquedano con Vergara N° 83, COQUIMBO.  
**Pida su hora: 920517955**

**¡ATENCIÓN! LECTURA DE TAROT**  
**Ya está atendiendo a el público la ASTROLOGA PARAPSIKÓLOGA**  
 y consejera del hogar experta en unión de parejas y te ayudará en todos tus problemas, por más difícil que sea, si has confiado, puesto tu fe y no viste resultado, visítala y comprobarás su efectividad.  
**Los hechos la recomiendan, varias personas han triunfado y guiado por ella.**  
**PILAR DÍAZ**  
 Pida su hora  
 Contacto +56983205177  
 Atiende en su casa particular

Nuestros huevos son analizados por expertas...

**EL HUEVITO**  
**BANDEJA DE 30 HUEVOS**  
**SANTA ELVIRA EXTRA \$5.000**  
**CONTÁCTANOS: +56 994197916**  
**DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.**

**DÍA A DÍA DEPORTES**

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos panelistas están en las redes sociales y en [www.diarioeldia.cl](http://www.diarioeldia.cl)

Conduce: Carlos Rivera | Horario: Lunes a viernes 13:00 a 15:00 horas

**elDía | TV**

f [diarioeldia.cl](http://diarioeldia.cl) @ [eldia.cl](https://www.instagram.com/eldia.cl) @ [@eldia.cl](https://twitter.com/eldia.cl)

“SIEMPRE GRANATE”

# CD La Serena lanza campaña para captar abonados de cara a 2022

Con un emotivo adelanto del testimonio de Heriberto Rojas, socio desde el año 1958, a través de las redes sociales, Club Deportes La Serena presentó el plan para asegurar las entradas durante toda la próxima temporada en el estadio La Portada.



El club llama a todos los granates a asegurar su entrada a La Portada.

EL DÍA



El objetivo de la campaña es apelar a la emotividad que nos brindan los hinchas más fieles, nuestros abonados adultos mayores”

MARTÍN OSSANDÓN

GERENTE GENERAL DE CDLS

Equipo El Día / La Serena

@eldia\_cl

En horas de la tarde de ayer, y en el marco del aniversario de 66 años, El Granate liberó una cápsula en donde apeló a la emotividad y fidelidad incondicional de los hinchas de La Serena. El video muestra a Heriberto Rojas, uno de los abonados más antiguos de la ciudad, generando un gran apuro para que hoy todos los fanáticos del club “Más Antiguo del Norte”, puedan comenzar a adquirir sus parcialidades para la próxima temporada.

“El objetivo de la campaña es apelar a la emotividad que nos brindan los hinchas más fieles, nuestros abonados adultos mayores. Recuerdo cuando abrimos el proceso de acreditaciones en La Portada, don Heriberto fue uno de los primeros en llegar muy temprano y emocionado, y quisimos contar su historia”, señala Martín Ossandón, gerente general del Club.

Siempre Granate ya está disponible en el sitio [www.cdla-serena.cl](http://www.cdla-serena.cl) y se divide en 6 categorías: Nuevo; Renovante; Estudiante; Tercera Edad; Plan Grupal y Niño.

## LAS CATEGORÍAS

**Nuevo:** Persona que la temporada anterior no fue abonado, y tampoco

es Estudiante, Tercera Edad, Niño o Capacidad Diferente.

**Renovante:** Persona que la temporada anterior fue abonado, y no es Estudiante, Tercera Edad, Niño o Capacidad Diferente.

**Estudiante:** Persona que presente su Certificado de Alumno Regular, sea de educación básica, media, o superior.

**Tercera Edad:** Persona que tenga la edad legal de jubilación en Chile. Hoy, mujeres a los 60 años, y hombres a los 65 años.

**Plan Grupal:** Grupo compuesto por 5 personas, con la única condición que al menos 1 de las 5 sea abonado Nuevo. Paga por 4 personas.

**Niño:** Persona con edad menor estricta a 12 años. Solo en Galería Maurício Salazar y Tribuna Martín Badía.

## Los precios de los abonos son los siguientes:

	Nuevo	Renovante	Estudiante	Tercera Edad	Grupal 5x4	Niño
Galería	\$70.000	\$63.000	\$52.500	\$42.000	\$80.000	\$0
Tribuna Lateral	\$110.000	\$99.000	\$82.500	\$66.000	\$440.000	\$0
Tribuna Central	\$130.000	\$117.000	\$97.500	\$78.000	\$520.000	\$0
Marquesina	\$210.000	\$189.000	\$157.500	\$126.000	\$840.000	-
Palco	\$270.000	\$243.000	\$180.000	-	-	-

### EXTRACTO PUBLICACIÓN CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

Con fecha 24 de septiembre de 2021, Pacific Hydro Chile S.A., RUT 96.990.040-8, con domicilio para estos efectos en la ciudad de Santiago, avenida Isidora Goyenechea 2915, piso 8, comuna de Las Condes, ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica correspondiente al proyecto denominado “Conexión eléctrica a Proyecto Amolanas”, ubicado en la región de Coquimbo, provincia de Limarí, comuna de Ovalle.

#### I.- Afectaciones

a) La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares que se indican a continuación:

ID	PROPIETARIO	NOMBRE DEL PREDIO	COMUNA	FS	Nº	AÑO	CBR	LONGITUD AFECTADA (m)	SUPERFICIE AFECTADA SERVIDUMBRE ELÉCTRICA (m2)	SUPERFICIE AFECTADA SERVIDUMBRE DE TRANSITO (m2)	Nº PLANO
			PROVINCIA								
1	INVERSIONES E INMOBILIARIA EL ARRAYÁN S.A.	MITAD DE LA ESTANCIA LAS MAJADAS	COQUIMBO	280	232	1993	OVALLE	825,20	26.216,92	15.498,97	PSII-50-11200-P-D-1002 L1
2	INVERSIONES LIMITADA	“CORRAL DE JULIO”	COQUIMBO	3721	2949	2006	OVALLE	3.433,63	141.411,98	31.947,28	PSII-50-11200-P-D-1002 L2
3	HECTOR CLARO COLLINS, JOSE RAÚL MONTT LETELIER	SALDO O PARTE DEL FONDO DENOMINADO “AMOLANAS”	COQUIMBO	3372v	2771	1981	OVALLE	1.972,54	71.571,66	3.781,49	PSII-50-11200-P-D-1002 L3

#### II.- Otras obras o instalaciones existentes

a) El proyecto no afectará otras líneas eléctricas u obras existentes.

Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles

DONDE  
EL GUATÓN  
TE LLEVA  
LA PARRILLADA  
A TU CASA



Estamos atendiendo desde las 12:00 hasta las 20:30 horas. También solicitar en PEDIDOS YA y en nuestro restaurante para público con todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

EL ENTRENADOR ESTÁ CONFORME

# Lasarte muestra satisfacción por el empate con México

Los chilenos se preparan para el amistoso ante El Salvador el domingo. Luego reaparecerán el 27 de enero en la eliminatoria de la Conmebol ante Argentina y el 1 de febrero visitarán a Bolivia.

Efe / Internacional

 @eldia\_cl

El seleccionador chileno Martín Lasarte, aseguró sentir satisfacción por el empate 2-2 con México en el partido amistoso en Austin porque cumplió el objetivo de observar a sus figuras. "Vinimos a buscar minutos, oportunidades para algunos, ver qué tenemos y qué podíamos dar contra un equipo con más tiempo de trabajo. Nosotros nos entrenamos dos días solamente", señaló el estratega al referirse a los objetivos cumplidos. En Austin, Chile vino dos veces de atrás para igualar con México con anotaciones de Iván Morales y Pablo Parra, en un duelo en el que ambos cuadros jugaron con una mayoría de novatos, que en el caso de Chile dejaron conforme al entrenador.



El director técnico de la selección chilena, Martín Lasarte.

EFE

"Fue un empate en un partido en el que México nos puso dos veces en pérdidas y logramos recuperarnos. Los primeros 30 minutos de segunda parte fue cuando peor tuvimos, pero nos levantamos", aseveró. Lasarte lamentó el poco tiempo que tiene para trabajar con los seleccionados y celebró que ahora tendrá más margen para hacerlo porque falta el amistoso ante El Salvador, el domingo. "Vamos a tratar de que algunos que en-

traron de cambio entren jugando", señaló al recalcar su objetivo de observar a los novatos para ver si alguno puede integrarse al equipo que jugará lo que queda de la eliminatoria mundialista de la Conmebol, en la que Chile va en sexto lugar, a un punto del cuarto escaño. El volante Joaquín Montesinos, una de las principales figuras de Chile este miércoles, calificó de positivo el resultado porque la actitud de Chile fue espectacular. "Nos queda mucho por trabajar, pero tenemos actitud positiva, para mí no fue un partido amistoso, lo vivimos como una final. Fue una oportunidad única y teníamos que aprovecharla", concluyó. Después del amistoso ante El Salvador, el domingo, los chilenos reaparecerán el 27 de enero en la eliminatoria de la Conmebol ante Argentina y el 1 de febrero visitarán a Bolivia.

“

**Vinimos a buscar minutos, oportunidades para algunos, ver qué tenemos y qué podíamos dar contra un equipo con más tiempo de trabajo"**

MARTÍN LASARTE

D.T. DE LA ROJA

Cabañas San Cipriano  
**PISCO ELQUI**

En el embrujo y la magia  
del Valle de Elqui  
a metros de la plaza

Reservas a los números

**942455041**

Madre Eva

DÍA A DÍA  
**DEPORTES**De lunes a viernes de  
13:30 a 15:00 horas.

www.diarioeldia.cl

LIVE diarioeldia.cl

**SE VENDE**

Departamento 3 dormitorios, 1 baño,  
Coquimbo, 4 piso, sin ascensor,  
amoblado, con balcón, estacionamiento,  
2 cuadras del Mall, 3 cuadras de la playa.

**FONO 9 9564 2860**


**Cajas Navideñas**  
Un gesto hermoso de Navidad!

Esta Navidad te invitamos a participar en esta Campaña Solidaria para acudir a las necesidades de quienes no lo están pasando bien.

Infórmate en tu parroquia o colegio

+56968782266 socialcaritaslasarena@gmail.com

ENTRE EL 7 Y EL 13 DE NOVIEMBRE

# Seis escenarios y más de un centenar de artistas: Chile se alista para el Primavera Sound

**Tendrá algunos de los nombres confirmados para las citas en Europa y Norteamérica y se realizará en el Parque Bicentenario de Cerrillos.**

BíoBíoChile / Santiago

@eldia\_cl

Uno de los festivales de música en vivo más importantes del mundo anunció esta semana su arribo a Chile. Se trata de Primavera Sound, evento catalán que confirmó su primera versión en Santiago para noviembre de 2022.

El anuncio coincide con otro hito internacional de la cita fundada en Barcelona en 2001: la publicación del cartel de invitados de su debut en Estados Unidos, agendado para septiembre de 2022 en Los Angeles con una chilena como protagonista: Paloma Mami.

Con solistas y colectivos que van desde el rock y el pop hasta la música electrónica y el trap, desde los circuitos independientes hasta los nombres consolidados, Primavera Sound destaca como uno de los festivales de música en vivo más cotizados del mundo.

Artistas y bandas como Sonic Youth,



REFERENCIAL

El Primavera Sound es uno de los festivales de música en vivo más importantes del mundo.

Public Enemy, Radiohead, Pet Shop Boys, My Bloody Valentine, Pulp, Patti Smith, Kendrick Lamar, Blur, The Cure, Pixies, PJ Harvey, Arcade Fire y Queens of the Stone Age, entre muchos otros, han sido algunos de sus invitados.

En Chile, la producción del primer Primavera Sound estará a cargo de la firma Rock Stgo (la misma a cargo del arribo de Rock in Rio Chile, aún sin fecha) y se realizará entre el 7 y el 13 de noviembre de 2022, con el Parque Bicentenario de Cerrillos como sede principal.

Allí, de acuerdo al diario La Tercera, se montarán seis escenarios. Pero este no será el único polo musical: replicando a la versión española, la

programación se extenderá durante toda la semana a otros puntos de la capital, como salas de música y teatros.

## ¿CÓMO SERÁ?

Se estima que más de 100 artistas internacionales y locales sea parte del cartel de invitados, que será revelado en los próximos meses así como la información de tickets y precios.

“Nuestro festival va a tener alrededor de seis escenarios distribuidos por todo el parque, con distintas opciones de música. El montaje abarca aproximadamente 60 hectáreas del parque Cerrillos, dándonos así un gran ambiente y un gran espacio para

nuestros asistentes”, señaló Felipe Araya, director general de Rock Stgo.

“La cantidad de artistas va variando, pero debiésemos tener entre 100, 150 artistas durante la realización del festival”, agregó el productor, además de confirmar que la cita chilena repetirá algunos nombres de las versiones española y estadounidense.

## PARA HACERSE UNA IDEA: CARTEL EN L.A.

Arctic Monkeys, Nine Inch Nails, Lorde, James Blake, Clairo y Low encabezarán el cartel de la primera edición que el festival español Primavera Sound celebrará en Los Ángeles (EE.UU.). Se llevará a cabo los días 16, 17 y 18 de septiembre de 2022.

Entre los casi sesenta artistas confirmados también figuran Mitski, Arca, Khruangbin, BICEP, Darkside y King Rule, Stereolab, PinkPantheress, Kim Gordon, Mustafa, Amaarae, Fontaines D.C., Helena Hauff, DJ Playero, Special Interest, Cigarettes After Sex, Tierra Whack, Dry Cleaning, Mayhem, Paloma Mami, Little Jesus, El Mató a un Policía Motorizado, Divino Niño y Buscabulla.

Aunque la organización ha dicho que anunciará más nombres en el futuro, la edición angelina del festival ya cuenta con buena representación española, a cargo de Bad Gyal, Derby Motoreta's Burrito Kachimba, María José Llergo, Marina Herlop, Núria Graham, JASSS y John Talabot.

Efe / Internacional

@eldia\_cl

El rapero Drake renunció a sus nominaciones a los premios Grammy en la categoría de mejor actuación rap, por el tema “Way 2 Sexy”, y a mejor álbum rap, por “Certified Lover Boy”. El lunes, la Academia de la Grabación de Estados Unidos eliminó el nombre de Drake de la lista de candidatos sin dar más explicaciones y este martes confirmó a los medios de comunicación que había accedido a la retirada tras recibir una petición explícita del equipo de Drake. Su espacio no será ocupado por ningún otro artista, ya que el proceso de votación para la ceremonia del 31 de enero ha comenzado. Drake, uno de los cantantes con más ventas en EE.UU., ha sido siempre muy crítico con los Grammy, a los que llegó a cuestionar en directo durante la gala de 2019, cuando ga-

SU ESPACIO NO SERÁ REEMPLAZADO

## Drake renuncia a sus nominaciones a los Grammy

**El rapero ha sido siempre crítico de estos premios, llegando incluso a cuestionarlos en directo en la misma gala.**

nó el premio a la mejor canción rap. “Quiero que sepan que esta es una competición basada en la opinión y no en hechos”, afirmó el canadiense. “Es un negocio que depende de un grupo de personas que tal vez no entiendan lo que tiene que decir un niño de raza mixta de Canadá, una chica española de Nueva York o cualquier otra persona”, añadió antes de que su discurso fuera interrumpido.



EFE

Drake, uno de los cantantes con mayores ventas en EE.UU.

El año pasado, el cantante The Weeknd animó a sus compañeros a boicotear los premios y decidió no volver a presentarse después de que la Academia no le otorgara ninguna nominación por “After Hours”, un disco que se coló en varias

listas de los mejores trabajos del año. Lo mismo pasó hace unos meses en la versión latina de los Grammy, conocida como Latin Grammy, cuando el colombiano J Balvin, quien sí fue nominado, incitó a realizar un boicot contra la institución que decide los nominados. En cambio, otros artistas como Residente apoyaron el criterio de los galardones y consideraron que el enfado del cantante se debía a una rabieta por no lograr más reconocimientos. La 64 edición de los Grammy se celebrará en Los Ángeles el 31 de enero. Como gran favorito destaca Jon Batiste, en un listado dominado por estrellas del pop como Justin Bieber, Doja Cat y H.E.R., con ocho nominaciones cada uno, y Billie Eilish y Olivia Rodrigo, con siete cada una.

**PUBLIQUE SUS AVISOS DE DEFUNCIÓN, AGRADECIMIENTOS Y CONDOLENCIAS**

CONTACTO: **PEDRO JAIME DÍAZ**

E-mail: [pjaime@eldia.la](mailto:pjaime@eldia.la)  
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

**Pide a los tres Ángeles**

Encienda tres velas blancas en un plato con agua y azúcar por tus tres Ángeles protectores (Gabriel, Rafael, Miguel) y haga un pedido. En tres días usted alcanzará la gracia. Mande a publicar al tercer día y observe lo que pasará al cuarto día.

**Devoción a Jesús**

Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. Publicar al octavo día.

**Oración Milagrosa**

Confío en Dios con toda la fuerza de mi alma, por eso le pido a Dios ilumine mi camino y me otorgue la gracia que tanto deseo. Rezar 3 días y publicar al 4º. Recibirás tu pedido por más que parezca imposible.

**Gracias San Judas Tadeo**

Por favor concedido

**M.V.R.**

**El Tiempo**

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

ELQUI			LIMARÍ			CHOAPA		
La Serena	Coquimbo	Vicuña	Ovalle	Monte Patria	Río Hurtado	Illapel	Los Vilos	Canela
HOY SÁBADO DOMINGO								
13-20 13-19 13-19	13-19 13-17 14-18	11-30 11-27 10-27	11-27 11-25 11-24	12-28 12-26 12-26	11-29 11-27 11-28	11-23 11-25 11-24	14-19 14-18 13-19	11-23 12-22 13-20
Radiación 4								

**TV Abierta**

**02 Chilevisión**

06.00 Primera Página. 06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 Contigo en la mañana. 13.00 CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en directo juveniles 18.15 Sabingo

20.30 CHV Noticias central.  
22.40 El tiempo  
22.45 El discípulo del chef  
00.50 La divina comida  
02.30 Cierre de transmisiones

**04 TVN**

06.30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 15:25 Amores de mercado. 16.15 La Fiera. 17.25 Carmen Gloria a tu servicio. 18.55 Noticias 24. 19.30 Génesis. 20.50 Franja Electoral

21.00 24 horas central  
22.35 TV Tiempo  
22.40 Best Seller. "A dos metros de ti".  
01.00 El Día Menos Pensado.  
02.00 TV Tiempo  
02.15 Cierre de transmisiones

**05 UCV TV**

05:30 Somos un plato te despierta 06:30 MILF 08:00 A3D 12:00 Anatomía según Grey. 13:00 Más me late. 14:00 Somos un plato. 15:00 La vitrina 360. 15:30 El precio de la historia.

21.00 Toc Show  
22.00 teleton

**07 La Red**

05.30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Nature Labs. 15.30 La tarde con Hola Chile. 19.30 Como dice el dicho. 20.50 Franja electoral.

21.00 Estado musical  
22.00 Políticamente incorrecto  
23.00 Cóctel  
00.30 Swiss Nature Labs  
02.00 Comisario Rex  
03.00 The Messengers  
04.00 Cierre de transmisiones

**11 Mega**

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Meganoticias conecta 13:00 Meganoticias Actualiza 15:25 El tiempo 15:30 Verdades ocultas 16:20 Dulce ambición. 17:10 Zuleyha. 19.00 Tranquilo papá. 19.45 Pobre Novio.

20.30 Meganoticias Prime  
20.50 Franja electoral  
21.00 Meganoticias prime  
22.15 El tiempo  
22.20 The covers  
00.15 Red de mentiras  
01.15 Cierre de transmisiones

**13 TVUC**

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 Bienvenidos, cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 14.40 El tiempo. 14.45 Machos. 15.15 Si nos dejan. 16.00 Aquí somos todos. 17.35 Caso Cerrado. 19.35 ¡Qué dice Chile!

20.50 Franja electoral de elecciones presidenciales y parlamentarias  
21.00 Teletrece  
22.30 El Tiempo  
22.40 Grandes eventos  
01.35 Estación 19  
02.35 Fin de transmisión

**Abriendo el día**

DISTINTAS LOCALIDADES INSTALARON BARRICADAS PARA PREVENIR CONTAGIO

**SE BLOQUEAN ACCESOS COSTEROS**

EN VIVO

Dale play y sé parte de nuestra comunidad.

YouTube /eldiacl | @eldia\_cl | LIVE /diarioeldiacl | www.diarioeldia.cl

**elDía TV**



Tu nueva vida  
comienza **HOY**

## Barrio Universitario

DESDE

**2.880 UF**

Deptos de  
2 Dormitorios + 2 Baños



## Francisco de Aguirre

DESDE

**2.430 UF**

Deptos de  
2 Dormitorios + 2 Baños

**Cotiza online**  
en **elqui.cl**



ESTE PROYECTO ESTÁ COMPROMETIDO CON



- Clientes
- Comunidad
- Trabajadores
- Medio Ambiente



**BEST  
PLACE  
TO LIVE**

Inmobiliaria certificada por  
**Best Place to Live**

Infórmate en:  
[bestplacetolive.cl](http://bestplacetolive.cl)



Inmobiliaria Elqui



[inmobiliaria\\_elqui.s.a](https://www.instagram.com/inmobiliaria_elqui.s.a)



991640400 - 973373080  
942834548 - 983267286



Información y Ventas:  
Av. Gmo. Ulriksen esq.  
Av San Joaquín

**ELQUI**